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MI ACUSADOR NO SE
 LA ACABARÍA

Si yo fuera funcionario público o candidato a algún cargo 
de elección popular y alguien osara calumniarme 
a difamarme, juro que yo sería el primero en 

solicitarle a la autoridad correspondiente que realice las 
investigaciones necesarias y suficientes para aclarar las 
cosas y limpiar mi nombre, y después, mi acusador no se la 
acabaría; sería inclemente en exigir se aplique todo el peso 
de la ley en su contra.

La Ley Electoral vigente fija un plazo “X” de campaña con 
la única intención de que los candidatos se den a conocer, 
en sus personas y sus propuestas, para que los electores 
analicen y resuelvan a quien le darán su voto, no sólo por 
sus conocimientos académicos, sino por sus valores y 
principios como personas y como líderes sociales.

Los candidatos están en un aparador, en exhibición ante 
los votantes, y es válido que si alguien conoce de ellos 
algún presunto delito o una mala práctica que pueda 
interferir en un buen gobierno o ante la sociedad, lo haga 
público y lo denuncie ante las autoridades competentes. 
Eso no es guerra sucia, es un deber ciudadano.

Con incredulidad me enteré en días pasados de algunos 
líderes del sector privado quejándose porque hace apenas 
un mes se interpuso una denuncia contra el Ayuntamiento 

que encabezó el candidato panista Mauricio Vila y ya 
la Fiscalía y la Auditoria Superior del Estado la estaban 
investigando. “Lo están politizando”,  decían en su crítica.

¿Y? me pregunto, estamos en tiempos políticos y qué 
bueno que se esté investigando. Si la acusación de 
empresas fantasmas que recibieron cientos de millones 
de pesos del Ayuntamiento de Vila es cierta que se obre en 
consecuencia, y si es falsa, que el candidato denuncie a su 
acusador y todos ganamos, principalmente el inculpado.

Políticamente o no, las autoridades investigadoras deben 
hacer su trabajo, eso es plausible, no criticable; criticable 
sería que por ser tiempos políticos nadie actúe y los 
electores puedan llevar al más alto cargo del Estado a 
alguien que haga mal uso del erario.

Criticable sería que el señor Mauricio Vila, como 
esperamos, esté libre de esa acusación y por ser tiempos 
políticos nadie investigue y los yucatecos desconfiemos 
de su persona y le neguemos nuestro voto. Eso sería 
criticable, por eso repito que, si fuera yo el acusado, sería 
el primero y el más interesado en que se limpie mi nombre, 
y después, después sería inclemente con mi acusador… no 
se la acabaría.

Opinión  

Por Manuel Peniche Triay 
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Hablar de Ana Rosa Payán Cervera, es hablar 
de una mujer ícono en la política yucateca, 
no solo fue la primer alcaldesa de oposición 

en Mérida, sino que lo fue en dos ocasiones. 
Abrió brecha para las nuevas generaciones y le 
dio un sentido a la función pública, por lo menos 
a nivel municipal.

Candidata al Senado 

Ana Rosa Payán, en contra de 
las campañas prolongadas y 
costosas para el ciudadano 

Hoy en día, Ana Rosa Payán Cervera 
regresa a la escena política haciendo 

fuerte a un incipiente Movimiento 
Ciudadano que la postula como su 

candidata al Senado de la República.
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Especial

Con Ana Rosa, Mérida cambió de 
rostro, era el inicio de la década de 
los 90 cuando ganó la elección para 
ser alcaldesa de la capital yucateca –
fue Presidenta municipal del 1 de julio 
de 1991 al 7 de julio de 1993, tras una 
gestión municipal a cargo del priista 
Carlos Ceballos Traconis.

La segunda ocasión ocupó ese cargo, 
siempre representando al Partido 
Acción Nacional, del 7 de julio de 
2001-6 de julio de 2004, en ese 
entonces su antecesor fue el también 
panista Xavier Abreu Sierra.
Antes de ser alcaldesa, Payán 
Cervera fue diputada federal, y desde 
entonces la política se ha convertido 
en una de sus grandes pasiones, 
ha sido diputada local, senadora 
de la República y candidata a la 
gubernatura del estado.

De todos es conocida su simpatía 
y filiación con el Partido Acción 
Nacional, al que representó en todos 
los puestos que obtuvo. También se 
ha hablado mucho de su renuncia a la 
militancia panista y de otros intentos 
posteriores por continuar vigente.

Hoy en día, Ana Rosa Payán Cervera 
regresa a la escena política haciendo 
fuerte a un incipiente Movimiento 
Ciudadano que la postula como su 
candidata al Senado de la República.

Conocedora del trabajo político, Ana 
Rosa sabe que para ganar votos hay 
que estar cerca de la gente, y así lo ha 
hecho desde que inició la campaña, 
y como ella misma lo corrobora, “es 
grato saber que la gente te recuerda”.

“Proceso electoral terrible”

Recientemente, Ana Rosa declaró que 
el actual proceso electoral ha sido 
terrible, “es urgente legislar sobre los 
tiempos de campaña, soy demasiado 
largos, entre precampaña y campaña 
y luego el silencio electoral de un 
mes, y lo peor del caso es que todo 
eso es con cargo al erario, es decir, 
con dinero de los ciudadanos”.

En ese sentido, es necesario hacer 
algo, es importante replantear los 
tiempos de campaña hacerlos más 
atractivos para el votante, en donde 
se discutan realmente los problemas 
del país, estados y municipios y se 
presenten proyectos y se propongan 
planes efectivos y factibles. Hoy en 
día lo único que vemos y oímos son 
ataques, descalificaciones y guerra 
sucia entre los candidatos, expuso.

“El proceso electoral es largo y 
costoso, y el INE lo único que puede 
hacer es acatar la ley, por tal motivo, 
toca al Poder Legislativo replantear 
esos asuntos y en lo que a mí respecta 
haré propuestas en ese sentido 

“Es urgente legislar sobre 
los tiempos de campaña, 

soy demasiado largos, 
entre precampaña y 

campaña y luego el silencio 
electoral de un mes, y lo 

peor del caso es que todo 
eso es con cargo al erario, 
es decir, con dinero de los 

ciudadanos”.
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para que las campañas electorales 
sean cortas y efectivas”.

Por ejemplo –señaló-, en España las 
campañas duran tres semanas y en 
Chile un mes, no es necesario cansar 
tanto al ciudadano ni gastar de más el 
dinero público.

De igual forma, la aspirante a un 
escaño en el Senado de la República 
dijo que, además de los cambios a la 
Ley Electoral, entre sus propuestas 
está solicitar que se ajuste el sueldo 
a los grandes funcionarios, como los 
Magistrados de la Suprema Corte de 
Justicia, así como a los altos mandos 
del Poder Ejecutivo.

Ana Rosa en campaña

La candidata de la coalición “Por 
México al Frente” comentó que su 
campaña ha sido positiva en el sentido 
de que mucha gente la recuerda 
y se acerca a ella para solicitarle 
su gestión en las necesidades y 
carencias que viven en el día a día.

“Ha sido una campaña positiva en el 
sentido de que la gente me recuerda 
aún pero un poco triste porque 
a pesar del tiempo transcurrido 
hemos constatado que son las 
mismas necesidades y carencias de 
hace varios años, la mayoría de los 

municipios de Yucatán siguen en el 
abandono total”.

“Siguen existiendo las mismas 
diferencias entre la zona urbana 
y zona rural, pocos hospitales con 
pocas o nada de medicinas, ingresos 
económicos mínimos”.

De igual forma, en su campaña 
Payán Cervera se ha reunido con 
representantes de diferentes 
sectores y agrupaciones de la 
sociedad organizada, tales como 
la Asociación “Adultos activos por 
Yucatán y México”.

El abandono, la falta de políticas 
públicas para una creciente población 
de adultos mayores y la falta de 
apoyo al programa de pensiones, son 
sólo algunos de los temas expuestos 
por la candidata al Senado por la 
coalición “Por México Al Frente”.

“Durante mis visitas al interior del 
estado, he observado que cada vez 
son más frecuentes los casos de 
abandono de los ancianos, cada día 
son más los que viven solos o en 
albergues. 

Es obligación del gobierno velar por 
estos casos y garantizar una vida de 
calidad. Además debemos legislar 
para que exista una supervisión 

permanente de los albergues y casas 
de retiro que la mayoría de las veces 
no cuentan con la infraestuctura 
necesaria, aunado a la falta de 
alimentación adecuada, casos de 
negligencia y malos tratos”, afirmó.

Los integrantes de esa agrupación 
manifestaron la necesidad de que 
el Estado les garantice el pago 
de pensiones y atención médica 
adecuada ya que, indicaron, los 
servicios de salud pública si bien 
cuentan con área de gerontología, 
estas tienen muchas carencias y trato 
inadecuado. 

Al respecto, la dos veces alcaldesa 
de Mérida indicó que es necesario 
trabajar en una cultura del 
envejecimiento que debe iniciar en 
el hogar. “Debemos contar con redes 
familiares más sólidas y una sociedad 
menos impaciente y egoísta”. 

Entre las propuestas para este sector 
expuso la necesidad de garantizar 
actividad física, recreativa y cultural 
en donde se involucre al adulto 
mayor no sólo como espectador si no 
como parte activa. Señaló también 
la propuesta federal de contar con 
una pensión universal que termine 
con programas hoy existentes y que 
dijo, se utilizan con fines electoreros, 
concluyó.

“Ha sido una campaña 
positiva en el sentido de 
que la gente me recuerda 
aún pero un poco triste 
porque a pesar del tiempo 
transcurrido hemos 
constatado que siguen 
padeciendo las mismas 
necesidades y carencias 
de hace varios años, la 
mayoría de los municipios 
de Yucatán siguen en el 
abandono total”.
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Roberto Abraham Mafud recibe 
homenaje del Club Libanés

En emotiva ceremonia el Club Libanés entregó 
un reconocimiento a Roberto Abraham 
Mafud por su labor de más de 10 años como 

cónsul honorario de Líbano en Yucatán.

En entrevista, Roberto Abraham señaló que 
durante su encargo, que duró de 2005 a 2016, se 
lograron varios objetivos, como la reconexión de 
lo que era el Líbano antiguo con el actual y validar 
lo que es hoy día ese lugar.

“Es un país precioso, tiene una extensión 
menor que la de Yucatán, pero tiene nieve, es 
un lugar privilegiado que ha estado en una 
lucha permanente para sobrevivir; sin embargo, 
ha mantenido su cultura, religión, tierras y 
educación”, afirmó.

Además, indicó, que siempre se buscó que no 
fuera un país muerto para los yucatecos, sino 
que hubiera un vínculo, por eso se recibió a varios 
presidentes del Líbano, ministros y patriarcas de 
las 18 iglesias que hay en esa nación.

“Que no se nos olvide que nuestros abuelos 
dejaron todo por una nueva vida para nosotros”, 
afirmó.

Además, indicó que otra de las metas que se 
consiguieron fue darle cabida a otros migrantes 
que llegaron para que la comunidad creciera.

Por otra parte, dijo que la comunidad aportó a la 
cultura yucateca proyectos y propuestas, como 
el Gran Museo del Mundo Maya y el Palacio de 
la Música. El proyecto se hizo con base en su 
propuesta, según afirmó.

Ahora que ya dejó el cargo de cónsul, Roberto 
Abraham indicó que se dedica de lleno a su 
pasión: la música y la composición. Según 
comentó, algunas de sus piezas ya se escuchan 
en Viena.

A este evento, realizado en la sede del 
club, asistieron Juan José Abraham Dáguer, 
expresidente de la Canaco Mérida; Ricardo Dájer 
Nahum, nuevo cónsul honorario de Líbano en 
Yucatán; el presidente del Tribunal Superior de 
Justicia, Marcos Celis Quintal; y Dionisio Meade, 
padre del candidato priista a la presidencia de 
México, José Antonio Meade Kuribreña, quien 
pasó a saludar a los directivos y al homenajeado 
unos minutos, y luego se retiró.

Directivos del Club le entregan un 
reconocimiento por más de 10 años como 
Cónsul Honorario de Líbano en Yucatán

Roberto Abraham Mafud, fungió como Cónsul Honorario de 
Líbano en Yucatán de 2005 a 2016.

A este evento asistieron Juan José Abraham Dáguer, 
expresidente de la Canaco Mérida; Ricardo Dájer Nahum, nuevo 

cónsul honorario de Líbano en Yucatán; el presidente del Tribunal 
Superior de Justicia, Marcos Celis Quintal; y Dionisio Meade, 

padre del candidato priista a la presidencia de México. 
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Emerge en situaciones de 
frustración, de crisis. La 
demagogia se constituye como 

una práctica política que corrompe 
la democracia, la pervierte. El 
demagogo busca el apoyo de las 
masas, estimula aspiraciones 
mediante promesas falsas.

Aristóteles ya escribía de la 
demagogia como la perversión 
de la democracia: el gobierno 
autoritario de uno sólo en nombre 
de la multitud.

Orozco, nuestro glorioso muralista, 
representó también la demagogia 
en uno de sus murales del Hospicio 
Cabañas. En esa pared se ven 
sombras, unas más grandes que 
otras, pero todas en pose de 
retórica: se encuentran dando 
discursos. La última sombra, la 
que representa al mayor de los 
demagogos, aparece como figura 
incompleta: le falta la cabeza.

La característica quizás más notable de la demagogia es la 
constante invocación de futuros ilusorios y la total falta de 
proyección de políticas de Estado a largo plazo; el demagogo 
tiene su encanto pero a final de cuentas, más temprano que 
tarde, debela su falta de cerebro.

Insulta, agrede, descalifica, incomoda y trata de hacerse dueño 
del sentir popular. Es mercader del descontento. Necesita de 
las masas: el demagogo dirige con oratoria incendiaria, hacia 
fines de satisfacción inmediata por lo que consigue que le 
otorguen un poder cada vez mayor.

La gente, así encantada, vive en una especie de éxtasis 
político, caracterizado por los sesgos de confirmación.

El sesgo de confirmación es la tendencia de una persona a 
favorecer la información que confirma sus suposiciones o 
ideas preconcebidas, independientemente de que éstas sean 
verdaderas o no.

La mezcla de demagogia y sesgos de confirmación puede 
dar expresiones discursivas dignas de análisis. Leí un tuit 
que puede sintetizar -con riesgo de parecer simplista- estás 
maniobras discursivas:

“¿Eres liberal? -¡Viva Juárez!

¿Eres conservador? -¡Viva la 
Constitución Moral!

¿Indignado? -¡Tiraré las reformas!

¿Miedo? -Las reformas seguirán

¿Estás contra la mafia? -Combatiré 
la corrupción

¿Eres corrupto?-Te perdonaré”

Si pensamos en cada uno de los 
destinatarios de los enunciados 
anteriores podríamos distinguir 
personas que justifican su apoyo 
desde ópticas completamente 
distintas, que tienen más que ver 
con lo que ellos son que con la 
realidad.

En este punto, vale la pena 
hacernos algunas preguntas: 
¿estamos realmente sesgados 
hacia la confirmación de nuestras 

creencias?, ¿buscamos sólo opiniones en prensa, foros y 
redes sociales que confirman nuestras ideas  ignorando a 
quien opina diferente?

Frente al proceso electoral: ¿analizamos a nuestro gallo de 
forma especialmente optimista sin argumentos reales?
Estás preguntas sugieren que mostramos sesgos de 
confirmación porque nos da miedo equivocarnos: en lugar 
de investigar preferimos hacer todo para justificar nuestra 
elección como la mejor.

¿La solución? Responder con cerebro ante la demagogia que 
se aprovecha de nuestros sesgos de confirmación.

No me lo tomes a mal: tu candidato puede seguir siendo tu 
candidato. Pero elígelo con argumentos, con información 
y con razones de fondo. Analiza opiniones contrarias a las 
tuyas: si los argumentos contrarios son lógicos y tienen 
sentido, posiblemente puedas abandonar la trampa de los 
sesgos.

Si te animas a algo más puedes hacer como “abogado del 
diablo” intenta argumentar como si pensarás de forma 
completamente opuesta. Seguro encuentras algo.

DEMAGOGIA, SESGOS DE 
CONFIRMACIÓN Y CEREBRO 

Por: Alonso Ronald Ortiz García / @RonaldOrtizG

Opinión 
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Línea directa 

Desde la Ciudad de México, 
en la zona de Polanco 
se efectuó interesante 

cónclave de nuestros enlaces 
ya ante la cercana fecha del 
1 de julio, día clave para el 
destino y forma de nuestro país 
para sus próximos seis años 
desde la esfera gubernamental 
y senatorial; con sus dos 
períodos para los congresos 
locales y federales. Así que, 
cada uno se permitió llevar las 
fotografías de las marcadas 
preferencias que se van 
soltando por muchas fuentes 
y desde los cuartos de guerra, 
vía directa o bajo encargo en 
buen número de casos.

No es un secreto la coincidencia 
en la que se arroja como el 
delantero al líder de MORENA, 
el tabasqueño, Andrés Manuel 
López Obrador de inicios priista, 
clave en los procedimientos de 
crecimiento en el PRD y parte 
importante de los fundadores 
de su actual partido político 
nacional. Las razones fueron 
diversas, ya conocidas por las 
intensidades de sus difusiones 
en red nacional. Todas válidas, 
los aspectos incluso negativos 
parecen aumentar el efecto 
que se viene destacando con 
MORENA. 

Dicen que los ataques diseñados por 
especialistas de sus contendientes, 
parecieran estar hechos para 
influenciar en el ciudadano cercano 
votante a favor de López Obrador. 
Destacaron los analistas ahí en la 
capital de la nación que hasta los 
tendenciosos afines a las marcas PRI 
y PAN en sus recetas de encuestas 
están aceptando lo avanzado del 
candidato de MORENA, PT y PES. 
Los marcajes en las probabilidades 
de los estudiosos de esas corridas 
hacia una posible derrota de Andrés 
Manuel, va siendo mucho menor, en un 
sentido objetivo, dejando a un lado los 

aparatos mediáticos que se usan en 
los complementos de las campañas 
de enfrente, opinó colaborador de 
noticiero con plataforma nacional.

Reiteraron que será interesante el 
ver las consecuencias que podría 
generar en la votación, a la par, por 
los demás candidatos de MORENA 
en las entidades federativas de 
México. En otro sentido, también, 
causa, en diversas interrogantes en 
varios fuertes de campaña, ante, la 
disyuntiva si afectaría y de qué manera 
la tendencia López Obrador. Los 
operadores políticos, señalan nuestros 
enlaces en la animada reunión de la 
presente semana, están haciendo 
casi de todo para que esto no suceda 

en sentido negativo para sus 
candidatos, en especial para 
los de las líneas directas del 
nombrado partido tricolor.

Se destaca en conceptos 
válidos, en otros especialistas 
de las famosas encuestas, 
que no se puede decir que 
es decisiva la victoria del 
abanderado morenista, sino 
que falta un mes para conocer 
la decisión definitiva de los 
mexicanos que acudirán a 
votar. Aceptan, que es una 
situación difícil para el actual 
Sistema político nacional, 
pero una votación por demás 
copiosa sería la clave para 
poner freno a cualquier 
estrategia que pudiera 
surgir de esos asesores 
que pudieran sugerir con 
aristas hasta fuera de ley. 
Sin embargo, comentaron 
que se espera una elección 
histórica, participativa y 
que, en los siguientes días, 
desde luego que; pondrán 
sus abanderados, las 
señales de lo que podría 
acontecer en definitiva el 
día tan esperado, ese 1 de 
julio que tiene nerviosos a 
mucho funcionario, intrigado 
a otro tanto de políticos y 

desesperado a inversionistas de estas 
cuestiones políticas-empresariales 
o empresariales-políticas. En fin, 
súper pendientes todos. Ya más cerca 
la hora de la verdad para nuestro 
México y los mexicanos.

Elías Lixa, candidato del PAN, MC y 
PRD a diputado federal, a pesar de 
que no ha llegado el cumplimiento del 
plazo para que reciba o no ese visto 
bueno por la ciudadanía, dicen que 
ya está planeando su siguiente paso 
en la vida pública, o sea, ya visualiza 
la candidatura a mediano plazo 
para presidir el gobierno de la bella 
ciudad capital de Mérida. Cercanos 
al panista, externaron ahí en la 

DEL PLATO A LA BOCA, 
SE CAE LA SOPA

Por Genoveva Castro Manzanilla  
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capital del país luego de convocatoria 
partidaria, que el candidato siempre 
menciona que su principal activo es él 
mismo. Argumenta, presuntamente, 
que ha recibido poca asesoría como 
otros casos de compañeros del 
partido en que milita. Presume de 
una experiencia lograda en base a 
trabajo. Comentan que no tiene un 
sólido grupo de trabajo porque es de 
los políticos que no le gusta invertir ni 
motivar a quienes se le acerquen con 
intenciones de colaborar, más bien él, 
podría ver esas ayudas como motivos 
para colgarse de su posicionamiento. 
Al menos, eso dejaron los visitantes, 
en la mesa de análisis, valdría la 
pena confirmar esas versiones 
para saber más a fondo las válidas 
intenciones de don Elías y el formato 
clave de su comportamiento político. 
Cosa de observar, sugirió veterano 
funcionario federal con sede en la 
Ciudad de México.

El ingeniero Federico Granja Ricalde, 
con los cuidados necesarios ante tema 
de salud que está tratando, se hizo 
presente con el fin de que no se quede 
fuera de la jugada el grupo que en su 
momento lo impulsó en su recorrer 
en la función pública. Aunque dicen 
que también hubieron bajas en sus 
gentes de confianza que terminaron 
decepcionados ante el incumplimiento 
de ofrecimientos de esos días, como 
señalaron que fue el caso del difundo 
promotor deportivo Don José León 
Trejo, quien no vio logrado su anhelo 
de llegar a ser Director del Deporte de 
aquellos tiempos.

En los días actuales resalta incluso 
en los centros del poder público 
el bajo rendimiento en todas las 
posiciones que le han entregado al 
hijo del ingeniero Granja Ricalde; 
así el Licenciado en Derecho, Daniel 
Jesús Granja Peniche parece que le 
da mucha dificultad el concentrase 
a brindar resultados en esas claves 
posiciones que le han llegado. Incluso, 
se destacó que compañeros priistas 
desde las plataformas en donde 
se ha desenvuelto no tienen una 
buena opinión de quien pudo llegar a 
destinos mayores, como el caso de su 
progenitor ex gobernador de Yucatán. 
En fin, comentarios y vertientes que 
se comparten desde las simbologías 
políticas regionales.

Vaya, y destacado panista presente en 
el reconocido restaurante de Polanco, 
alertó de posibles malos manejos en la 

Dirección de Cultura del Ayuntamiento 
de Mérida a través de un funcionario 
de nombre Arturo Abreu, a quien 
presuntamente señalan como 
orquestador de múltiples facturaciones 
por medio de un cómico de esa ciudad, 
quien, por cierto, sería utilizado para 
inflar costos de actuaciones y posibles 
autorizaciones de vestuarios para 
diversas encomiendas. 

Saltan las versiones que una empleada 
municipal, jubilada del magisterio, que 
lleva actuaciones a escuelas y que 
tiene chequera abierta con posible 
contubernio con esa posible red que se 
ha creado y que podría estar dejando 
dividendos de importantes sumas 
de dinero, podría ser clave en esta 
historieta por confirmar. No estaría 
de más, que la diligente alcaldesa en 
funciones tomara nota, e investigara 
esos comentarios que cada día, se 
expanden por más zonas públicas y 
ciudadanas. Cuidado, no sería sano 
para nadie, en caso de que fueran 
ciertas esas versiones, las que, desde 
luego, no podemos afirmar, sino 
compartir los matices surgidos antes 
de concluir la siempre amena reunión 
de nuestros enlaces nacionales.

Desde el ex cuartel de Margarita 
Zavala de Calderón continuarían 
múltiples versiones de su corta 
inspiración presidencial. Se 
manejan las conexiones de interés 
gubernamental, empresarial y la 
moda de una nueva versión partidista 
a mediano plazo, según marquen 
los tiempos de ley electoral. Los 
supuestos también son lógicos 
como secuelas de las inversiones y 
estrategia fallida. Hay una versión en 
la que se destaca que la ex candidata 
en lo personal ya necesitaba soltar 
ese juego político; incluso hay voces 
que manifiestan que su salud se 
estaba deteriorando ante la presión 
de acuerdos no cumplidos por parte de 
sus promotores, que sí son referidos 
en corto, con cercanos. Su salida fue 
bien manejada hasta su mensaje final 
obtuvo un adiós, de ahora, a modo con 
su perfil expuesto a la red territorial 
mexicana. Un activo, que podrá, 
renovar su versión y seguir en esas 
tareas políticas que ha demostrado 
agradar. Muy pendientes todos, que 
hay movimientos de buen nivel en 
estos días, según concluyeron los 
analistas, al tiempo que pasaban la 
charola para el pago de los alimentos, 
bebidas y hasta postres consumidos.
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Recientemente expertos en sondeos y 
marketing ponían a discusión lo que está 
ocurriendo por parte de las empresas 

encargadas de este tipo de trabajos y en las 
que usan herramientas tecnológicas muy 
sofisticadas que registran las llamadas 
pero que pudieran tener los inconvenientes 
propios de que no es una tarea que esté 
haciendo personal humano específico.

Por tanto, planteaban también que el aspecto 
comercial de esas empresas podrían influir 
en los resultados que vislumbran o proponen 
en específico sobre tendencias al voto; En una 
palabra, ante la duda de qué 
aparatos o “robots” estuvieran 
haciendo estas prácticas, cabe 
la posibilidad de un enorme 
margen de error, por lo cual, 
lo más sano sería no dar por 
descontado que quienes salen 
favorecidos en esas tendencias 
finalmente no se confíen 
porque hay la posibilidad de 
que no sean tan fidedignas.

Esto por el lado y el aspecto 
estrictamente tecnológico o 
sofisticado, y por otro, también 
la duda de que los encuestados 
–es decir- la tentativa población 
votante, podría también dar 
información sesgada o falsa, 
es decir, que la misma gente 
no diga en verdad por quién o 
quiénes vayan a votar.

Por tanto, resultará delicado 
que quienes aparecen como 
“punteros” en encuestas o 
sondeos y ya se erigen como 
seguros ganadores, puedan 
estar generando un ambiente preelectoral 
que luego –de no confirmarse- podría 
representar graves problemas en el país-.

Las encuestas –dicho por quienes laboran en 
ellas- no solo tienen margen de error, sino 
que además, son únicamente “fotografías” 
del momento y no representan garantía total 
de que sean absolutamente ciertas.

Actualmente las preferencias electorales 
marcan algunos anticipados sobre lo que 
sería la elección y se ha logrado permear 

la idea de que al menos a nivel presidencial 
habrá un ganador inevitablemente. Y sí esas 
tendencias o encuestas fallan ¿Qué pasará?

Puede ocurrir que la mayoría  de los 
ciudadanos posteriormente no crean que 
efectivamente los resultados fueron tal 
cual y que quede un manto de sospecha o 
de inconformidad sobre el o los que salgan 
ganadores de la justa electoral del próximo 
1º. De Julio.

Esto es sumamente delicado y grave, las 
tendencias han dicho repetidamente que en 

el caso de la Presidencia de la República, 
Andrés Manuel López Obrador sería el 
ganador y pareciera que no tiene ya oponente 
a esto.

Pero se les olvida que se trata de tendencias, 
de sondeos, de muestras nomás, porque 
la elección  será hasta el próximo 1 de de 
julio, cuando efectivamente cada uno de los 
mexicanos emitan su voto.

Y sí no saliera ganador López Obrador ¿qué 
se pensará? Que hubo fraude, que hubo 

Con el dedo 
en la llaga 

NO SE PUEDE CANTAR VICTORIA 
Por Yazmín Rodríguez Galaz 

Mauricio Vila y 
Santiago Alamilla, 
al principio 
de la gestión 
como municipal, 
cuando fungían 
como Alcalde 
y Director del 
Rastro Municipal, 
respectivamente.
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robo electoral, etcétera; aspectos 
que se supone se han ido superando a 
través de los mecanismos y blindajes 
para los procesos electorales, por lo 
que pensar que “hubo robo electoral” 
a estas alturas, en pleno 2018, será 
verdaderamente delicado para el 
presente y futuro del país.

Por tanto sería importante que todos 
quienes promueven esas tendencias 
electorales dejen totalmente claro 
que se trata de indicios pero no de 
algo contundente porque sí no, este 
país podría ponerse de cabeza, si 
resulta que el auténtico día de la 
elección, no gana formalmente y en 
forma oficial…“ya saben quién...”

**********

De golpe y porrazo

En las últimas semanas, el ex director 
del Rastro Municipal de Mérida, 
Santiago Alamilla Bazán ha sido el 
personaje central de las acusaciones 
contra el ex alcalde de Mérida, 
Mauricio Vila Dosal, candidato 
del PAN y Movimiento Ciudadano 

a la gubernatura del Estado, por 
supuestos malos manejos en el 
Ayuntamiento de la ciudad.

Alamilla Bazán quien fue colaborador, 
precisamente, de Vila Dosal, acabó 
peleado y friccionado con el hoy 
candidato a grado tal de que no 
solo fue relevado de su cargo como 
director del Rastro Municipal sino que 
además fue inhabilitado por el Cabildo 
meridano para ocupar diferentes 
encargos dentro de la administración 
municipal.

Es claro que el ex funcionario acabó 
con muchos rencores con gente de 
su ex partido el PAN y que si siguiera 
ahí, difícilmente diría lo que ahora 
ha dicho, que sus ex compañeros 
cometían fraude o malos manejos.

**********

En el 4º.distrito electoral federal Mary 
Tony Gasque anda buscando meterse 
a la pelea electoral del próximo 1º. 
De Julio ya que esa demarcación el 
anterior contendiente por el PRI fue 
Francisco Torres Rivas y se la ganó al 
PAN por escaso margen.

En esta ocasión la empresaria 
participa por vez primera como 
aspirante a un cargo de elección 
popular en esta tónica que asumió el 
PRI de mostrar “rostros nuevos”.

**********

Decenas de quejas siguen acumulando 
los de la CFE que en los últimos 
meses usan grabaciones de llamadas 
para atender al público usuario y 
consumidor que requiere reportar 
algún desperfecto o problema en 
el servicio. Ya no usan personal 
específico para recabar esos reportes 
y esto ha provocado malestar entre 
los usuarios.

Incluso en los casos de colonias 
populares y muy urbanas, ocurre los 
reportes se hacen 3 y 4 veces y la 
atención es bastante demorada.

**********

De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com

Mary Tony Gasque busca retener para el PVEM la diputación federal por el IV Distrito 
que en la elección pasada se adjudicó Francisco Torres Rivas por escaso margen.
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Claroscuro

Por Francisco López Vargas

LA DESAPARICIÓN 
DE LOS PARTIDOS 

Las elecciones de 2018 serán un parteaguas para 
el futuro del país. Muchos partidos políticos 
desaparecerán después de los comicios como 

actualmente los conocemos y los cambios que veremos 
serán la nueva realidad política del México de hoy.

El triunfo electoral del primer domingo de julio pareciera 
definido, pero me niego a afirmar que será inevitable. En 
las elecciones, las sorpresas siempre nos asaltan muchas 
veces no para bien.

Me preguntaba un internauta en mi cuenta de tuiter si un 
periodista puede hablar todos los días contra un candidato 
presidencial y entendí que se refería a quienes somos 
críticos acérrimos de Andrés Manuel López Obrador.

Mucha gente aún no entiende que cuando uno escribe 
en un periódico o revista un artículo o una columna en 
la sección Opinión o Análisis es precisamente eso: la 
opinión de uno y está en el lector si la acepta, la increpa, 
la defiende o la combate. A eso se le llama discusión, se 
le llama argumentación, pero nunca será una imposición.

Algo similar ocurre cuando uno publica algo en redes 
sociales: es la opinión de cada quien en su muro y está 
en otros seguirlo, compartirlo o aceptarlo o no. En ningún 
caso se justifica el insulto, la ofensa y menos, claro está, 

la agresión por lo que uno piensa, escribe o comparte. Eso 
es intolerancia.

Les invito a leer a continuación la columna que el periódico 
Reforma publica los lunes a Jesús Silva Herzog Márquez, 
esta semana con el título “La ambición hegemónica”:

“No hay aduana en Morena. Los ambiciosos pueden venir 
del PAN o del PRI y alojarse de inmediato en Morena. 
Pueden haber servido al sindicalismo más corrupto o 
haber trabajado para las satrapías más siniestras. Para 
acampar en Morena no se necesita dar explicación. Olga 
Sánchez Cordero, propuesta por Andrés Manuel López 
Obrador para ocupar la Secretaría de Gobernación, piensa 
que esa política muestra el carácter incluyente del partido. 
Más aún: cree que afiliar sin pedir el mínimo requisito pone 
en práctica el principio constitucional de no discriminación. 
Aquí no discriminamos a nadie, parece decir con orgullo. 
En realidad, esa carencia revela que Morena no se concibe 
como un partido, sino que tiene la ilusión de encarnar todo 
el mundo político. ¿Es casualidad que Morena rechace la 
pe de partido en su nombre?

Un partido es un ángulo no la totalidad del aro. En la tradición 
democrática, todo partido se reconoce como fragmento, 
como una porción organizada de la sociedad unida por 
ideas y proyectos comunes. Desea, por supuesto, la 

“Aún antes del voto, podemos decir que la vieja brújula está rota, 
muy pronto tendremos otro cuadrante y una nueva cartografía.
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expansión. Quiere crecer, propagar su 
proyecto, multiplicar su influencia. No 
puede ser una asociación hermética, 
pero pierde sentido cuando arrolla 
los contornos indispensables. Como 
órganos del pluralismo, los partidos 
necesitan membranas que los 
separen de sus adversarios, que den 
sentido a la pertenencia y que sirvan 
de orientación a los votantes. La 
fervorosa convicción antipluralista 
del fundador de Morena ha sellado a 
la criatura. En la campaña del 2018, 
impulsado también por la enorme 
cargada de oportunistas, Morena 
pretende presentarse como la 
síntesis política de México. La voz de 
la legitimidad histórica.

Temo que la coalición que se 
ha formado en esta temporada 

trascienda la estrategia electoral. No 
se trata solamente de ampliar la base 
de votantes sino de rehacer el mapa y 
la dinámica de la política. El partido 
más joven del escenario nacional se 
perfila a ganar la Presidencia de la 
República. Pero eso, tal vez, sea lo 
de menos. Lo que viene no es una 
simple alternancia como la del 2000. 
Estamos por presenciar la sacudida 
más profunda al sistema de partidos 
que hayamos vivido en nuestra 
historia moderna. No dedico tiempo a 
examinar la crisis de sus adversarios. 
Simplemente digo que bien podemos 
anticipar que el PRI quedará reducido 
a la irrelevancia y que el PAN se 
sumirá en una profunda crisis interior 
que le dificultará plantar cara a la 
nueva hegemonía.

Eso es lo que imagino: no una nueva 
mayoría, sino una nueva hegemonía. 
No un nuevo partido mayoritario sino 
un avasallador bloque político. Será 
un bloque amplio, popular, legítimo. 
Representará una esperanza de 
oxigenación. Presumirá mandato. 
En el tercer intento de López 
Obrador, está puesta la mesa 
para una sacudida histórica. El 
profundo desprestigio del proyecto 
de modernización, la barbarie de la 
violencia cotidiana, la obscenidad de 
la corrupción preparan una mudanza 
sin precedentes. Es de esperarse 
que el terremoto de julio será 
acompañado por réplicas sucesivas. 
Tras el voto, seguirán seguramente 
las migraciones hacia el campo de 
los ganadores. La nueva hegemonía, 
recuerdo de la previa, tendrá satélites. 
Los ultras serán de gran utilidad para 
ese proyecto que busca cubrir todo 
el arco de las posibilidades públicas. 
La nueva hegemonía podrá definir la 
ley e irá ocupando poco a poco los 
órganos del Estado. Y a diferencia 
de la hegemonía postrevolucionaria, 
tendrá un carácter marcadamente 
personal. Una hegemonía al servicio 
de la Cuarta Estatua.

Aún antes del voto, podemos decir 
que la vieja brújula está rota. Muy 
pronto tendremos otro cuadrante y 
una nueva cartografía. Si cambiará 
la mecánica del poder no será 
solamente porque las piezas se 
reacomodarán, sino porque las 
ambiciones son de otra naturaleza: 
el relato de la Cuarta Transformación 
debe ser tomado en serio. El cuento 
importa porque, más allá de su 
dirección, significa un rechazo a las 
cadencias del reformismo y, sobre 
todo, a sus exigencias de moderación. 
El argumento histórico de López 
Obrador es precisamente que el 
reformismo es una trampa, una 
farsa. El cambio auténtico supone 
abandonar esa ruta de negociaciones 
que, a su entender, es el camino de 
las traiciones.

Todos estaremos a prueba”. (fin de la 
transcripción).

No todos estamos de acuerdo en el 
nacimiento de este bloque político 
y tampoco con que su elección es 
inevitable, pero el retroceso si es 
evidente: se reconstruye un bloque 
peor que el PRI que combatimos 
desde los 60´s. Hagamos algo más, 
aunque sean patadas de ahogado…
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Estamos a menos de un mes de las elecciones 
y empieza la verdadera carrera, la que de 
verdad cuenta y en la que el candidato Meade 

empieza a sincronizarse con esa estupenda 
maquinaria que es el PRI y el entusiasmo ya se 
muestra y un factor importante, el carisma de su 
esposa Juana comienza a contar. Ya era hora de 
que ella por si misma tuviera una participación, 
ya que cuenta con un enorme carisma. Es una 
cáeme bien espléndida. Será una excelente 
Primera Dama.

Las campañas van tomando cada vez más 
intensidad y es natural, ya que la fecha de la 
elección se aproxima y los candidatos y sus 
equipos, así como los partidos políticos, van 
cosechando lo sembrado en las pre campañas y 
en lo que va de la campaña y todo puede suceder.

Por de pronto los empresarios empiezan a 
expresar libremente sus ideas, convencimiento 
y visiones sobre el país que, a partir de las 
elecciones, tienen. Y sus opiniones las comparten 
con sus colaboradores, así como lo hacen 
diferentes personas de diversos ámbitos de la 
política y economía no solo de México sino del 
mundo, toda vez que las elecciones de México, 
por su magnitud y su importancia han llamado la 
atención de todo el mundo.

Pero todos los ojos se centran en las figuras 
presidenciables y algo tan importante como los 
legisladores federales, tanto los senadores como 
los diputados, no han despertado el interés que 
merecen, ya que a través de ellos se autoriza el 
marco normativo legal que rige la conducta social 
de los mexicanos. Son casos muy aislados los que 
atraen la atención como el caso de Jorge Carlos 
Ramírez Marín de larga trayectoria legislativa y 
fuerte presencia en el ámbito político tanto local 
como nacional y quien será el coordinador de la 
bancada del PRI en el Senado.

Y en Yucatán siguen las buenas noticias

Esta semana los medios dieron cuenta del 
comportamiento económico y el trabajo elaborado 

por la Facultad de Contaduría y Administración de 
la Universidad Autónoma de Yucatán, muestran 
que el Producto Interno Bruto del Estado, creció 
en 2017 2.8 por ciento. Al desglosar en las 
clasificaciones de las actividades, se aprecia que 
las primarias aportaron más con un aumento del 
5.5 por ciento, mientras que las terciarias tuvieron 
el menor crecimiento con un 2.3 por ciento.

Pero una noticia espléndida es la relativa al 
empleo y el salario, ya que la cifra de trabajadores 
asegurados en el IMSS, ascendió en abril a 
364,483 personas y lo mejor todavía, es que el 
salario diario promedio es de 349.3 pesos.

Será muy útil desglosar el salario como lo tiene el 
IMSS, es decir, de uno a 3 salarios, de 3 a 5, de 5 
a 10 y más de 10, lo que nos daría una radiografía 
más precisa y no hay duda de que estos renglones 
son de mucha importancia para calificar el nivel 
de la marcha económica del Estado.

La semana de Yucatán en la Ciudad de México, ha 
demostrado la atracción que tiene el Estado no 
solo para nuestros paisanos que viven allá, sino 
para los nacidos y que viven allá y de los estados 
circunvecinos
Los alimentos, las artesanías, la guayabera que 
durante su gobierno impulso tanto Carlos Loret 
de Mola, que logró convencer al Presidente 
Luis Echeverría para que la usara en sus viajes 
internacionales, lo que sin duda le dio gran 
proyección internacional.

El calzado, que tanto el de Hunucmá como el 
de Ticul son de excelente calidad, empiezan a 
tener diseños atractivos que les permite avanzar 
sólidamente en el mercado.

El gobierno del Estado le ha dado un nuevo 
impulso a esta semana y sin duda los expositores 
ven reflejado este esfuerzo en sus ventas.

Estos logros deben cuidarse y continuarlos por el 
bien de Yucatán.

Te saludo cordialmente.

MAS BUENAS
Por  Carlos Capetillo Campos.

carlos_capetillo@hotmail.com / @capetillocampos

Reflexiones 
en voz alta 
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Incrementar la seguridad en el 
municipio e incidir en el modelo 
de prevención ciudadana, resulta 

prioritario para Renán Barrera 
Concha, quien se comprometió a 
fortalecer desde el Ayuntamiento de 
Mérida, los programas preventivos 
y de intervención a las distintas 
violencias y contra las adicciones.

-Los meridanos merecemos seguir 
viviendo en una ciudad que esté libre 
de violencia en cualquier ámbito, pero 
sobre todo donde la participación 
ciudadana nos lleve a una cultura de 
la paz”, puntualizó Renán Barrera.

Como parte del eje de gobierno “Una 
Mérida cada vez más segura”, el ex 
alcalde de Mérida, señaló que para 
avanzar en este nuevo modelo habrá 
que impulsar la consolidación de 
programas como el DARE que alcanzó 
gran éxito en la gestión de 2012-2015

El programa DARE, que se impulsa 
a través de la dirección de la Policía 
Municipal de Mérida, tiene como 
objetivo informar a los niños y 
jóvenes sobre los efectos nocivos de 
las drogas, con el fin de persuadirlos 
a mantenerse al margen de su 
consumo, y de esta forma reducir 
o eliminar el número de jóvenes 
proclives a consumirlas, sobre todo 
porque se ha comprobado que estos 
casos derivan en un comportamiento 
de actos violentos.

“El desarrollo sano de nuestros niños 
y jóvenes resulta esencial para el 
desarrollo de una sociedad, por eso 
como buenos gobiernos del PAN, 
seguiremos trabajando para que 
Mérida continúe siendo una ciudad 
segura donde todos puedan aspirar 
a tener un futuro seguro”, manifestó.

El candidato común a la Alcaldía 
de Mérida por el PAN y Movimiento 
Ciudadano detalló que su propuesta 
de consolidar el programa DARE, 
incluye la incorporación de 10 policías 
adicionales, aumentar a un total 
de 80 el número de escuelas que 
se atenderán en el municipio, para 
beneficiar a más alumnos con los 
programas de prevención que se 
contemplan.

“Esta idea se suma a la propuesta 
de crear el Centro Integral Contra 
las Violencias (CICOVI), que será 
un espacio donde se encontrarán 
distintas áreas, y cuya función será 
incrementar la seguridad de los 
meridanos a través de la prevención 
y la intervención contra las violencias, 
en los casos que se requieran”, dijo 
Renán.

Actualmente el programa DARE llega 
al año a 228 planteles escolares 
y atiende a 30,275 alumnos de 

primaria, secundaria y bachillerato, 
disponiendo para tal fin de 26 policías 
especializados.
Cabe destacar que durante la 
gestión de Renán Barrera la ciudad 
de Mérida recibió la certificación 
como Comunidad Segura por el 
Instituto Carolongio (Suecia) y la 
Red Internacional de Comunidades 
Seguras.

Seguro sin costo para casas

Por otra parte, el candidato propuso 
un seguro para las familias, que les 
permita proteger su patrimonio, 
mediante el solo cumplimiento del 
pago de su predial. Es decir, sin un 
costo adicional.

Actualmente Mérida es considerada 
la ciudad más segura de México, 
y en años recientes, la capital ha 
disminuido en un 43 por ciento el 
asalto a transeúntes y un 29 por 
ciento a comercios, sin embargo, 
el robo a casa habitación continúa 
perturbando la tranquilidad de la 
gente en todo el estado.

Pero el robo a casa-habitación ha 
sido una de las constantes más 
mencionadas que los candidatos del 
PAN y Movimiento Ciudadano, han 
recibido a lo largo de sus campañas.

Especial / La Revista 
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Una Mérida segura, libre de violencia, 
eje importante del próximo gobierno municipal 

Resalta Renán 
Barrera nuevo 

seguro para 
viviendas, sin 

costo para los 
meridanos, que 

estén al corriente 
del pago de su 

predial.
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“Vamos a construir una Universidad 
de Mérida y será gratuita, 
gestionaremos apoyos en becas 

para los jóvenes del sur”, comentó el 
candidato a los vecinos de la colonia.

Ante vecinos, simpatizantes y 
militantes de la coalición “Juntos 
Haremos Historia”, el candidato 
presentó sus propuestas, mismas 
que ejercería durante su gobierno 
municipal.

Teniendo como base la importancia 
hacia el medio ambiente, el morenista 
explicó que en su administración 
reforestaría Mérida hasta llegar a un 
promedio de 9 metros cuadrados de 
áreas verdes por habitante, mientras 
que en la actualidad la ciudad se 

encuentra en 6 metros cuadrados de 
área verde por habitante.

También señaló que atraería a 
negocios locales o nacionales, para 
mejorar la economía en el Oriente de 
la capital yucateca.
Otro punto presentado por el 
morenista fue el de crear el pase 
único, el cual consiste en pagar solo 
un pasaje para que los ciudadanos se 
trasladen a su destino, sin importar 
que se transborde.

“Los meridanos gastan hasta el 25% 
de su salario en transporte público 
para trasladarse a sus centros 
laborales, esto no puede seguir así, 
sube la gasolina pero no suben los 
sueldos”, agregó Xacur García.

Especial / La Revista 

Xacur García se reúne con 
vecinos del oriente de Mérida

El candidato por el Movimiento de Regeneración Nacional a 
la alcaldía de Mérida Fernando Xacur García, se reunió con 

vecinos del fraccionamiento Acuaparque.
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ELECCIONES 2018
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“Un estado con la riqueza cultural 
como la nuestra, que es apreciada 
a nivel internacional, debe ser 

valorada, promovida y difundida entre 
las nuevas generaciones, en el mayor 
número de espacios posibles en todo 
el estado.” Señaló Díaz Mena.

En su gira de trabajo por el municipio 
de Tecoh, el candidato a la gubernatura 
por los partidos MORENA, PT y PES, 
Joaquín Díaz Mena “Huacho”, aseguró 
que en su gobierno activará eventos 
culturales en todos los municipios, 
dando espacios a los artistas en sus 
diferentes expresiones.

“Huacho” señaló que en su 
administración se fomentará 
programas con una diversidad de 
eventos culturales de calidad, propone 
crear al interior del estado Centros 
Regionales de las Artes y la Cultura para 
fomentar no solo momentos de sano 
esparcimiento, sino de acercamiento 
a todos los yucatecos tanto de niños, 

jóvenes y adultos para que aprendan, 
se profesionalicen y desarrollen sus 
talentos en las diversas expresiones 
artísticas.

Entre las principales acciones a 
realizar, Díaz Mena  habló de la 
realización del Festival Internacional 
de las Artes de Yucatán, el cual dará 
espacios a los artistas yucatecos, así 
mismo aseguró que con el Programa 
Artístico Itinerante, se llevará 
eventos culturales a cada rincón del 
estado, atendiendo a la necesidad de 
acercar la cultura a los municipios 
convirtiendo esta actividad en un 
espacio para que obtengan empleo a 
fines a sus conocimientos y talentos 
los egresados de la Universidad de las 
Artes.

Díaz Mena se comprometió a que en su 
gobierno se darán oportunidades por 
igual y de manera pareja a los artistas 
de Yucatán para participar en todas las 
manifestaciones culturales.

Para hacer de Yucatán una 
potencia agroalimentaria, 
el candidato del PRI, PVEM y 

Panal a la gubernatura, Mauricio 
Sahuí Rivero, presentó su propuesta 
Agropecuaria que contempla renovar 
los esquemas de financiamiento, 
invertir en infraestructura para el 
encadenamiento agroindustrial e 
incentivar la profesionalización e 
innovación del sector.

Al recorrer un invernadero de chile 
habanero, el abanderado agregó que 
para respaldar a los trabajadores de 
las tierras locales se creará el Sello 
Yucateco, así como se impulsarán 
las condiciones de sanidad y la 
producción sustentable en el estado.

“Con el esfuerzo de todas y todos, 
vamos a hacer de Yucatán una 
potencia agroalimentaria. Haremos 
que la productividad y el desarrollo 
rural se consoliden en el campo 
yucateco. Vamos a aprovechar y 
potenciar las ventajas de nuestra 
entidad, se los digo con certeza, 
juntos vamos a construir la mejor 
versión de Yucatán para que 

Especial / La Revista 
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Huacho Díaz Mena activará 
más  eventos culturales en 

todo el estado 

Hacer producir 
el campo 
yucateco

y convertirlo en 
una potencia: 

Sahuí
“Huacho” señaló que en su administración se fomentará programas 

con una diversidad de eventos culturales de calidad.
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las familias de ustedes y de sus 
colaboradores tengan mejores 
condiciones de vida”, subrayó.

Durante una charla con el agricultor 
Marco Antonio Manrique Cruz, quien 
desde hace 21 años cultiva pitahaya y 
papaya en Dzidzantún, Sahuí Rivero 
indicó que se creará el Instituto 
Estatal de Sanidad Agropecuario 
y Pesquero y Acuícola, a fin de 
establecer una política estatal en 
materia de sanidad vegetal, animal, 
acuícola y pesquera, de inocuidad 
agroalimentaria y trazabilidad.

En el encuentro, Sahuí Rivero dijo 
que de favorecerle el voto el 1 de 
julio, será aliado de los productores 
para que comercialicen con precios 
óptimos sus cosechas, apoyando la 
utilización de procesos tecnológicos 
e innovadores como sistemas 
de riego con alta efectividad, 
mecanización y trituración de 
hectáreas destinadas a cultivos, 
además para mejorar la conectividad 
de las unidades productivas se 
seguirán construyendo caminos 
saca cosechas.

“Durante mi gobierno, las mujeres 
tendrán a Yucatán como el 
mejor socio y Yucatán tendrá a 

las mejores socias para alcanzar el 
desarrollo que tanto anhelamos: con 
justicia e inclusión”, afirmó Mauricio 
Vila Dosal durante un encuentro que 
sostuvo esta tarde con estudiantes 
de la Universidad Privada de la 
Península, en Tekax.

Para ello, Vila Dosal extendería a 
todo el estado algunas acciones que 
impulsaron a miles de meridanas, 
tales como créditos para mujeres 
emprendedoras, apoyos para 
la expansión de sus negocios y 

capacitación para el aprendizaje de 
un oficio.
También implementaría un programa 
de créditos para mujeres recién 
egresadas y otro de promoción 
nacional e internacional para los 
negocios encabezados por mujeres 
yucatecas, comentó ante integrantes 
del Instituto Mexicano de Ejecutivos 
de Finanzas (IMEF). 

Dicho organismo presentó ayer los 
resultados de su informe mensual, 
el cual arrojó que las mujeres 
representan el 73 por ciento de la 
población económicamente inactiva 
en el estado.Especial / La Revista 
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“Mejores oportunidades 
para todas las 

yucatecas”: Vila Dosal

Quiero ser gobernador para hacer de Yucatán un estado más 
justo para todos, pero principalmente para las mujeres, aseguró 

el abanderado del PAN.

El candidato del PRI a la 
gubernatura presentó 
propuesta en materia 

agropecuaria.
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“En el Congreso impulsaré que se establezcan los mecanismos para que sea 
prioritario apoyar a mujeres, personas con discapacidad y adultos mayores 
que quieran abrir o ampliar un negocio, porque son las personas de esos 

grupos quienes más padecen para encontrar empleo”, indicó la candidata del 
PRI a la diputación por el segundo distrito de Mérida, Vida Gómez Herrera.

Al reunirse con un grupo de mujeres emprendedoras con el objetivo de conocer 
su experiencia y los problemas a los que se han enfrentado, la candidata 
priista valoró que compartan sus referencias para orientar a las personas que 
quieren iniciar, sostener o agrandar una pequeña empresa, particularmente 
las mujeres.

Vida Gómez reconoció la labor de las mujeres emprendedoras que asistieron 
a la mesa, al tiempo que agradeció su participación y reiteró que debemos 
tener muy presentes a los ciudadanos que ya son o quieren ser pequeños 
empresarios, a quienes en el distrito y en todo Mérida quieren abrir una tienda, 
poner un taller, instalar una lavandería, vender comida o cualquier negocio.

Una de las propuestas de la candidata 
al IV distrito local del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), 

Paola Mujica Quiroz está basada en 
movilidad y transporte eficiente, con el 
propósito de apoyar a todos los integrantes 
de la familia.

“Tenemos mucho por hacer en este 
distrito, vamos a trabajar muy fuerte por 
el bien de las 27 comisarías y 76 colonias y 
fraccionamientos que lo conforman, aquí 
crecí, aquí está creciendo mi hija Lizy y aquí 
crecieron mis padres, tenemos que trabajar 
juntos para que nuestra ciudad cuente 
con una mejor movilidad y sus habitantes 
puedan tener transporte seguro y con buen 
servicio”, explicó Paola Mujica.

“Voy a revisar y modernizar el marco legal 
en materia de vialidad y transporte público. 
Tenemos que mejorar la calidad de los 
servicios, modernizar las unidades, revisar 
las rutas y costos, además de verificar que 
se respeten los beneficios y descuentos 
para los estudiantes, adultos mayores y 
mujeres embarazadas”, aseguró.

ELECCIONES 2018
Diputados Locales

Vida Gómez prioriza a mujeres, discapacitados y 
personas mayores en programas de emprendedores 

Movilidad y transporte eficiente
propuesta de Paola Mujica Quiroz.

Especial / La Revista 
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Paola Mujica subrayó que como mujer 
tiene palabra y cuando la da, la cumple.

Vida Gómez Herrera se reunió con un grupo 
de mujeres emprendedoras.
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Desde la visión del proyecto que encabeza Elías Lixa 
Abimerhi, candidato panista a la diputación federal 
por el distrito IV, es necesario fortalecer el marco 

jurídico y las instituciones encargadas de salvaguardar 
el bienestar animal.

Sin embargo, aseguró que la vigilancia y la correcta 
implementación de las normas resulta igual de 
importante pues de poco sirve generar instrumentos 
legales que no se cumplen a cabalidad y terminan 
siendo letra muerta.

De la misma manera, Lixa Abimerhi afirmó que es 
indispensable fomentar acciones preventivas y 
formativas: “No únicamente es un asunto de leyes 
sino también de consciencia y educación, debemos de 
reforzar el respeto a cualquier forma de vida y el trato 
digno hacia los animales desde la infancia”

El candidato por la coalición Por México Al Frente 
señala que en los últimos años nuestra comunidad ha 
reflexionado mucho sobre la importancia de asumir el 
bienestar de los animales.

Tengan vehículo o no, vecinos de la 
colonia Manzana 115 pidieron a Cecilia 
Patrón que luche por los mexicanos 

en el Congreso de la Unión para que las 
leyes les sirvan a los mexicanos para 
crecer y mejorar en todos los sentidos, 
pero sobre todo en el rubro económico y 
respaldaron la propuesta de la coalición 
Por México al Frente (PAN-MC-PRD) que 
encabeza Ricardo Anaya.

La candidata frentista por el Distrito 3 
estuvo acompañada de la candidata al 
Senado por la misma coalición, la ex 
alcaldesa Ana Rosa Payán y el candidato a 
regidor Gonzalo Puerto, quienes animaron 
a la numerosa concurrencia que las 
acompañó y que salieron de sus casas para 
saludar la presencia de los tres aspirantes.

Al estar enterados de la propuesta de 
Cecilia de luchar para desgravar la gasolina 
de tanto impuesto, María Victoria Millán 
dijo que no tienen vehículo y pareciera 
que no les afecta, “pero sabemos que si 
la gasolina baja, puede bajar el precio de 
los productos que consumimos y que ha 
aumentado de precio por ese costo”.

ELECCIONES 2018
Diputados Federales

Elías Lixa reforzará trabajo por los animales

Se anima la campaña de Cecilia Patrón

Especial / La Revista 
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Elías Lixa Abimerhi afirmó que es indispensable fomentar 
acciones preventivas y formativas, no solo es un asunto 

de leyes sino también de consciencia y educación.

Vecinos de la colonia Manzana 115 pidieron a Cecilia Patrón que 
luche por los mexicanos en el Congreso de la Unión.
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Entrando ya al último mes de campaña, Jorge 
Carlos Ramírez Marín aprieta el paso decidido 
a ganar y llegar al Senado con el respaldo 

mayoritario de los yucatecos, a fin de hacer valer el 
potencial que tiene el estado como el nuevo polo de 
desarrollo en esta región del país,

“No es lo mismo llegar al Senado, que llegar con 
la fuerza de los votos, eso nos permitirá defender 
con mayor énfasis los intereses de Yucatán y exigir 
el trato que nos corresponde como miembro de la 
Federación”, subraya el político yucateco.

De buen ánimo, siempre accesible y atento, 
Ramírez Marín intensifica sus caminatas, reuniones 
vecinales, encuentros con la militancia, diálogos con 
diferentes grupos y continúa acompañando en los 
eventos a sus compañeros candidatos a alcaldes, 
diputados locales y federales y a la gubernatura.

En ese marco, participó como invitado en una reunión 
que le organizó un grupo de amigos, encabezados 
por el ex gobernador Federico Granja Ricalde y 
el ex alcalde Tuffy Gáber Arjona, que congregó a 
veteranos dirigentes y ex funcionarios, así como a 
buen número de mujeres de la capital yucateca.

“Desde el Senado trabajaré por brindar mejores 
condiciones de vida para los yucatecos. Tenemos 
las mejores propuestas para que nuestro estado 

salga adelante. Sólo con apertura hacia los ciudadanos 
podremos tener el gobierno que queremos”, aseguró 
Paz Alonzo al concluir el segundo mes de campaña 
como candidato al Senado por el PAN, PRD y 
Movimiento Ciudadano.

La principal característica de sus propuestas es 
brindar mejores condiciones de vida a los yucatecos: 
“Daremos castigo justo a los ladrones de casa 
habitación; se buscará el aumento al salario mínimo; 
generaremos proyectos de inversión federal en las 
áreas agropecuaria y turística; se otorgarán becas 
para alumnos sobresalientes en universidades 
públicas y crearemos un programa de inversión para 
el aumento y modernización de camiones en rutas 
urbanas y extra urbanas de Yucatán”.

Finalmente, afirmó que su trabajo como servidor 
público ha demostrado su sentido de la responsabilidad 
con el estado: “Ya se acerca el día de la elección. Mi 
mayor petición es que no se dejen intimidar; no caigan 
en la mentira de que les van a quitar sus programas si 
no apoyan al partido del Gobierno del Estado y sean 
cautelosos en creer promesas irreales que no son 
viables.

ELECCIONES 2018
Senadores

Ramírez Marín aprieta el paso rumbo al Senado

“Mejores condiciones de vida para
 todos los yucatecos”: Paz Alonzo
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Ser senador es ser un gran defensor y abogado de Yucatán 
y eso es lo que haré, afirma el aspirante.

Modernización del transporte público, aumento del 
salario mínimo, becas y revisión del sistema penal en 
el estado son las propuestas del candidato a senador 

por la coalición Por México al Frente.
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El ex presidente Felipe Calderón 
Hinojosa, calificó de mentiroso al 
candidato presidencial de Morena, 

Andrés Manuel López Obrador, quien 
afirma que el ex mandatario cobra 5 
millones de pesos de pensión, cuando 
en realidad se trata de 75 mil pesos 
quincenales, mismos que se donan a 
una institución de niños con cáncer.

“Es un gran mentiroso, me preocupan 
candidatos presidenciales tan 
mentirosos como él, yo no estoy usando 
el dinero de los mexicanos”, aseguró el 
ex presidente de México, quien estuvo 
en Mérida  con la comitiva del “Rally 
Maya”.

Calderón Hinojosa señaló que luego 
de la renuncia de Margarita Zavala 
Gómez del Campo a su candidatura 
presidencial  independiente, aseguró 
que por ahora ningún candidato le 
convence y que no sabe si apoyará a 
alguno de los abanderados en especial 
en la recta final rumbo a los comicios 
del 1 de julio.

Calderón Hinojosa señaló que después 
de la renuncia de Margarita Zavala 
“la vida tiene que seguir” y que la ex 
candidata “se encuentra bien”.

Sobre los cuatro abanderados que 
quedan en la contienda electoral, 

Entrevista 

AMLO un gran mentiroso: 
Felipe Calderón

Especial / La Revista 

“Ojalá en el último 
debate hablen cosas 

verdaderas y viables, 
es cansado ver que 

todos prometen 
cosas que no pueden 

realizar y que no 
tienen viabilidad 

financiera”

El ex presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa estuvo en Mérida 
participando en el Rally Maya que hizo escala en Yucatán.



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

29

afirmó que “ninguno le convence”, y 
que por tanto en estos momentos no 
sabe por quién votará.

“Creo que los ciudadanos tendrán que 
pensar bien su voto y los candidatos 
tendrán que hacer un esfuerzo para 
convencer a todos los mexicanos que 
tenemos muchas dudas”, comentó.

El ex mandatario sostuvo que 
espera que en el último debate entre 
contendientes por la presidencia 
“hablen cosas verdaderas y viables”, 
ya que es cansado ver que todos 
prometen cosas que no pueden 
realizar y que no tienen viabilidad 
financiera. 

Asimismo, destacó  que hay una gran 
irresponsabilidad en las propuestas 
de casi todos los abanderados.

Pensión como ex presidente

Dijo en relación a su pensión como ex 
presidente que no son 5 millones de 
pesos lo que recibe.

En torno a esta denuncia que lanzó 
el candidato presidencial López 
Obrador, Calderón Hinojosa reiteró, 
“Es un mentiroso, es una gran mentira 
que estoy utilizando ese dinero de 
los mexicanos. No me preocupan 
presidentes que puedan ser bien 
intencionados, me preocupan mucho 
candidatos que sean tan mentirosos 
como él”, apuntó.

Calderón Hinojosa participó por 
primera vez en un rally cronometrado 
de autos de lujo y clásicos. 

La invitación la recibió de parte de 
promotores de turismo del estado de 
Quintana Roo que saben de su afición 
al automovilismo.

El ex presidente arribó al Centro de 
Convenciones Siglo XXI de Mérida en 
compañía de su hermano Juan Luis 
Calderón.

El ex presidente de México quien por 
primera vez participó en un evento 
de ese tipo, reiteró que no sabe aún 
por quién votar y que ninguno de los 
aspirantes le convence realmente 
para darles su voto.- Yazmín 
Rodríguez Galaz

De los cuatro abanderados que quedan en 
la contienda electoral, Calderón Hinojosa 

afirmó que “ninguno le convence y en estos 
momentos no sabe aún por quién votará.
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Me entristece la mirada de tantos 
indefensos que caminan desorientados 
por este mundo insensible, que permite 

el sufrimiento de los niños, la soledad de los 
mayores, o las barbaries entre inocentes. 
No entiendo este cúmulo de violencias por 
doquier. Hay moradores que ya no tienen 
lágrimas para poder seguir viviendo en esta 
selva de intereses. Los hemos dejado sin 
aliento, y sus vidas se han convertido en un río 
ensangrentado, sin posibilidad de poder vivir 
de acuerdo con ese espíritu de dignidad que 
todos los humanos nos merecemos. Aún así, 
me respondo, estoy llamado a sembrar alegría, 
la eterna juventud del ánimo. Multipliquemos 
el júbilo; porque, sin ese entusiasmo, nuestra 
misma existencia es baldía.

El amor ya no es lo que es, nos lo hemos 
dejado sin latidos, y apenas ya nadie siente 
nada por nadie. Deberíamos reconducirnos, 
reinventarnos en el verso, sostenernos en 
la verdad, abandonarnos en el sueño para 
poder ser horizonte; sí, esa mirada de afecto 
que todos necesitamos para levantar cabeza. 
Justamente, todo crece desde el amar y desde 
el amor. Enraicémonos, seamos familia, 
activamos los vínculos de la gratuidad, 
cooperemos en la acción del verso y la palabra, 
para que ningún corazón se sienta despreciado, 
excluido, marginado. Que la marginalidad no 
es nuestro lenguaje, necesitamos sentirnos 
unidos y reunidos siempre, para ese consuelo 
que nos requiere la vida al nacer cada jornada. 
En cualquier caso, pensemos en nuestro primer 
deber, el de alegrarnos al amanecer de un 
nuevo día y poder ponernos en camino; pues, 
mientras hay vida, también hay expectativa.  

Confieso que me mata esta tristeza que bebo a 
diario, con solo caminar por la vida y escuchar 
a mis análogos. Son tiempos difíciles. Nos los 
hemos complicado. La mentira se ha adueñado 
de nosotros. Ciertamente, cuesta despertar y 
esperanzarse, retomar fuerzas, máxime en un 
momento donde prolifera la desunión entre 
linajes, lo que hace que los chavales sean más 
vulnerables a la explotación y al abuso. Ellos 
no son responsables de nuestras locuras. 
Por otra parte, ahí está la permanente ola de 

refugiados y niños migrantes que no cesa, a 
pesar de los peligros del viaje. En la huida no 
sirve sólo la ayuda humanitaria, hacen falta 
gentes con espíritu de acogida, poetas de 
verbo sincero dispuestos a batallar por los 
débiles, individuos con coraje para lleva la 
luz allá donde hay tinieblas y tranquilidad allí 
donde hay dolores.

Hemos de conseguir que, en este mundo, 
gobierne únicamente el amor. A propósito, 
el inolvidable filósofo y escritor indio 
Rabindranath Tagore (1861-1941), solía decir 
que: “Dormía..., dormía y soñaba que la vida 
no era más que alegría. Me desperté y vi que 
la vida no era más que servir... y el servir era 
alegría”.  Fecundémonos de esa primavera, 
que nadie nos quite esa visión de nuestros 
ojos.  Rindámonos a esa pasión verdadera, 
transparente, de donación total, desprendida a 
más no poder, capaz de trascender en nosotros 
el gozo de sentirnos alguien por los demás, lo 
que nos hará sonreír a pesar de los muchos 
pesares. Porque, en efecto, por muy inmenso 
que sea el vacío interior que llevemos consigo, 
nos espera esa semilla alegre de sentirnos parte 
de la vida de nuestros semejantes, pues nada 
existe que no cohabite en la universalidad de 
la alianza, por mucho equipaje de decepciones 
y derrotas que aglutinemos. 

Por tanto, tampoco hay que tener miedo a 
entristecerse mar adentro, sabiendo que 
tras los momentos difíciles, siempre llega el 
instante preciso y precioso del sol, que nos 
pone en movimiento y nos ilumina. A lo mejor 
tenemos que repensar lo vivido hasta ahora, 
escucharnos más interiormente, cuando menos 
para ingeniar otras etapas más solidarias y de 
mayor entrega a los nuestros, que somos todos 
en todo. Por eso, a veces me digo a mi mismo, 
cuidado con ponerme apenado, que puede 
ser un vicio, mayormente cuando se sabe que 
la satisfacción es el ingrediente básico en el 
componente de la salud. A lo  mejor tenemos 
que simpatizar más con nosotros mismos, 
poner más empatía con nuestro entorno, y 
hablar menos de nuestras penurias, o quizás, 
lo justo y preciso para el cambio. Querer es 
poder, ya lo sabemos. Pongámoslo en práctica.

Algo más 
que palabras  

MULTIPLICAR LA ALEGRÍA
Víctor Corcoba Herrero/ Escritor

corcoba@telefonica.net
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Hace aproximadamente trece 
años propuse como asesor 
ante al Congreso del Estado de 

Yucatán, la inclusión de la figura de 
CANDIDATOS INDEPENDIENTES en 
la Reforma Electoral, mis eternos 
detractores me dijeron “loco” y el 
único que me escuchó, es ahora 
Gobernador; hace diez años escribí 
sobre la necesidad de aumentar el 
precio de la gasolina a cantidades 
impagables a fin de poder transitar 
hacia energías más amigables, 
nuevamente hubo carcajadas, ahora 
existe TESLA. Esta  ideología de los 
opositores de la visión de futuro que 
siempre están en su zona de confort,  
le llamo CONSERVADURISMO 
POP, si aquellos de ideas viejas, 
conservadoras del status quo 
y populistas; por mi parte, creo 
ciegamente en la DISRUPCIÓN DE 
TODAS LAS COSAS.; esto se entiende 
claramente por medio de la LEY DE 
MOORE que  permite razonar los 
problemas de manera exponencial 

y no lineal, de esta manera pueden 
predecirse los cambios disruptivos, y 
generar ideas innovadoras; el creador 
de Intel en su predicción señala 
que los cambios tecnológicos son 
secuenciales y al parecer lo que se 
aplica a la tecnología se aplica para 
todo; las disrupciones tecnológicas 
han creado a empresas como Netflix; 
Uber y Amazon e incluso la ciencia 
ficción de la posible colonización de 
Marte por SPACE X, la empresa de 
Elon Musk.

Hagamos un ejercicio, cuántas de 
estas palabras reconoces: CRISPR, 
GRAFENO, BLOCKCHAIN, CROWDJURY, 
INTERNET GLOBAL, REALIDAD 
VIRTUAL, INTELIGENCIA ARTIFICIAL; 
ALIMENTOS Y CONSTRUCCIÓN 
3DPRINT. 

Espero lector, hayas reconocido todas, 
sin embargo vamos a explicarlas:
CRISPR.- El sistema CRISPR/Cas 
se ha utilizado para la edición de 

genes (agregando, interrumpiendo o 
cambiando las secuencias de genes 
específicos) y para la regulación 
génica en varias especies; algunas 
enfermedades heredadas como la 
fibrosis quística y la anemia son 
causadas por mutaciones de un sólo 
par de bases; la tecnología CRISPR/
Cas tiene el potencial de corregir esos 
errores; existe incluso una postura 
ética opositora por la posibilidad 
de generar seres humanos 
genéticamente modificados.

GRAFENO.- Es un material hecho 
de una capa de átomos de carbono 
puro dispuestos en un patrón regular 
hexagonal, similar al grafito, sus 
potenciales usos son, prácticamente 
infinitos; desde paneles solares a 
baterías de litio que se cargan cinco 
veces más rápido; en construcción 
de automóviles y aviones, desde 
Smartphone hasta nanobots y 
computación cuántica. 

Si alguien te llama LOCO 
piensa en “las cuatro etapas 
de la aceptación: 1. Esto es 
una tontería sin valor alguno. 
2. Este es un punto de vista 
interesante, pero perverso. 
3. Esto es cierto, pero carece 
de importancia. 4. Siempre lo 
dije”. 
J.B.S. Haldane, citado por 
Federico Ast.

EL CONSERVADURISMO POP
VS

LA DISRUPCIÓN DE TODAS LAS COSAS
Por: Edmundo Rene Verde Pinzón.

Opinión
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CROWDJURY.- El Doctor Federico 
Ast, ideo un sistema basado en 
blockchain al que llamo Crowdjury; 
que tiene el potencial de adaptar la 
justicia a las tecnologías digitales 
del siglo XXI y a las realidades de 
los mercados globales, la economía 
colaborativa y las transacciones 
privadas. Tiene el potencial de crear 
un sistema judicial que sea tanto 
transparente como autofinanciado 
y que tiene como posibilidad que en 
un futuro no muy lejano la justicia 
pueda ser impartida por inteligencia 
artificial evitando así la corrupción.

BLOCKCHAIN.- Es un gigantesco 
libro de cuentas cibernético en el 
que los registros están enlazados y 
cifrados para proteger la seguridad 
y privacidad de las transacciones. 
Es una base de datos distribuida 
y segura que se puede aplicar a 
todo tipo de transacciones sin 
intermediarios, que no tienen 
por qué ser necesariamente 
económicas, pero que básicamente 
dieron origen al BITCOIN, el futuro 
del libre mercado.

INTELIGENCIA ARTIFICIAL.- Se 
aplica cuando una máquina imita 
las funciones cognitivas que los 
humanos asocian con otras mentes 
humanas, que genera acciones 
posibles mediante algoritmos 
implantados en redes neuronales 
artificiales que permiten el 
razonamiento lógico.

ALIMENTOS Y CONSTRUCCIÓN 
3DPRINT.- Se entiende por 
impresoras  o prototipo 3D una 
serie de sistemas que permiten 
la creación de modelos y 
estructuras tridimensionales 
mediante diferentes técnicas que 
permiten actualmente crear desde 
objetos, alimentos y hasta casas. 
Esta tecnología se desarrolló 
principalmente en el entorno de la 
ingeniería de los materiales.

INTERNET GLOBAL.- Empresas 
como Google, Facebook, Microsoft y 
SpaceX., a través de globos, drones, 
satélites y aviones, están pensado 
en extender la conectividad a 
Internet a las personas que habitan 
áreas rurales y remotas en todo el 
mundo.

REALIDAD VIRTUAL.- La realidad 
virtual es una experiencia en 

3D dinámica e interactiva que 
convierte lo ficticio en un entorno 
real, que transformará desde, 
disfrutar de los videojuegos a ser 
una forma de viajar, entrenarse en 
un deporte, aprender a cocinar o a 
tocar un instrumento, formar a un 
cirujano o transformar los modelos 
publicitarios y de marketing, sus 
pioneros son OCULUS Y MORPHEUS

Sin duda, LA DISRUPCIÓN DE TODAS 
LAS COSAS, pone en la discusión 
temas como la redefinición de la 
industria, un futuro inteligente, el 
futuro del trabajo, la revolución 
del comportamiento, ciudadanos 
empoderados, el mundo urbano, 
la transformación del cuidado de 
la salud, un planeta con recursos, 
nuevos sistemas de justicia, 
economías libres y el papel de 
los líderes ante el cambio. La 
disrupción no puede detenerse, 
esto puede dejar a los gobernantes 
actuales luchando con una gran 
incertidumbre y una amplia gama 
de retos. La disrupción también 
afecta las políticas públicas, las 
tendencias macroeconómicas, 
ciertos eventos geopolíticos y 
otros sucesos significativos. De 
igual forma, hay que considerar 
que la disrupción no solo cambia 
los modelos económicos, sino 
que puede transformar nuestros 
sistemas políticos, regímenes 
y pactos sociales. Pongamos 
un ejemplo: El barril de aceite 
de ballena, que desarrollo a la 
Revolución Industrial costaría, a 
precios de hoy aproximadamente 
hasta 1.294 dólares, compárese con 
los 50 dólares del barril de crudo y 
se comprenderá por qué el petróleo 
sustituyo al aceite; cómo podemos 
siquiera pensar en construir 
refinerías, cuando ya existen 
desde vehículos híbridos hasta 
automóviles TESLA. Como podemos 
siquiera imaginar un gobierno 
del CONSERVADURISMO POP, 
ofreciendo empleos ante el auge de 
la robótica, en plena socialización 
global del libre mercado. Con estas 
herramientas tecnológicas, sí creo 
en el combate a la corrupción, 
no se logra solo con un discurso 
moral. “VOLVAMONOS LOCOS” Y 
RAZONEMOS NUESTRO VOTO en 
forma exponencial, adaptémonos 
a la DISRUPCION DE TODAS LAS 
COSAS. 

SíguenosSíguenosSíguenos
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Este fin de semana me di a la tarea de leer los libros 
de los candidatos para asomarme al proyecto de país 
que pretenden brindar a los mexicanos.

Confieso que el que me costó más trabajo leer fue el de 
Meade, como dice el dicho popular, no puede negar la 
cruz de su parroquia, todos en lo que hacemos, dicen que 
tarde o temprano aflora nuestra deformación o formación 
profesional y Meade no es la excepción, en la explicación 
de su libro – que lamentablemente – me temo que no 
haya más allá de mil personas que lo 
lleguen a leer y menos que lo entiendan, 
por exigencias de su trabajo, pienso en 
algunos periodistas y desde luego los 
críticos de él y sus competidores para tener 
elementos de confrontación, pero me 
parece que se darán un frentazo, porque 
en el libro “El México que merecemos” 
que tiene como subtitulo “Mi visión para 
transformar nuestro país con orden y 
rumbo” cuya autoría es del candidato 
ciudadano José Antonio Meade Kuribreña, 
se puede apreciar la visión que tiene de 
nuestro país, su anhelo de lo que quiere 
para México y sin duda lo más importante, 
como concibe al México dentro de 
veinticinco años, el piensa en grande y 
también sus propuestas e instrumentos 
para lograrlo están concebidas en grande, 
ahí podemos apreciar todos los problemas 
de México sin eludir ninguno, y la manera 
en que plantea resolverlos, con precisión 
macro y micro económica, es la visión de 
un doctor en economía, que en su mente 
está clara, esa visión superior que solo da 
el conocimiento y las horas de desvelos enfrascados en el 
estudio profundo de los problemas del mundo y de México. 

Si pudiera traducir en manzanitas y palitos los proyectos 
de los cuatro candidatos podría decir que Andrés está 
construyendo los cimientos de un edificio de interés social 
donde todos los mexicanos tengan un hogar digno donde 
vivir, tal vez sin que les cueste pero que tengan todos un 
techo digno, Anaya, está pensando en que todos tengan 
una casa, no un departamento de interés social, una casa 
digna un poquito más allá de una de interés social con 
estacionamiento y comodidades quizá como las casa 
americanas, para todos los mexicanos, el Bronco, está 
pensando en una casa de campo, con caballos y vaquitas 
produciendo y con bienestar para las familias pero en 
todo el país y José Antonio Meade, está pensando en la 
construcción de edificios de cien pisos, con tecnología 
antisísmica, inteligentes, donde al llegar se abra la puerta, 

reconociendo el iris de los ojos de cada persona sin 
necesidad de llave, que al entrar se prendan las luces – 
visión ambientalista – que al subir al elevador no tengas 
que apretar el piso al que vas, porque el edificio inteligente 
reconoce a dónde vas, que al llegar a tu hogar también 
se abra la puerta con la misma tecnología, sin mayor 
esfuerzo, que todos sean autosuficientes y no dependan 
de la beneficencia pública, que México sea una potencia 
mundial, reconocida entre las diez mayores economías del 
mundo. 

Él está pensando en un México educado y próspero del siglo 
XXII o más, estoy convencido de que siendo presidente de 
México va a recibir el premio Nobel de Economía por lo que 
propone y logre, pero si no es presidente, seguramente 
desde donde esté de todos modos también recibirá el 
Nobel de Economía, pero México va a retrasar su progreso 
cincuenta años y los mexicanos nos vamos a arrepentir, 
nadie es profeta en su tiempo, nos vamos a arrepentir, de 
haber desperdiciado a quien hoy es sin duda, reconocido 
en México y en el extranjero por sus pares, como uno de 
los mejores economistas del mundo. Si viviéramos en el 
siglo XXII desde donde nos ve Meade, todos los mexicanos 
hablaríamos inglés, leeríamos más de diez libros 
mensualmente, seríamos cultos, preparados, honestos 
y trabajadores no esperaríamos que nos regalen nada, 
votarían abrumadoramente todos por él, pero no todos 
ven ese mismo país en el que sueña Meade. Ojalá y no nos 
equivoquemos.

Opinión 

MEADE, ALGUN DÍA 
PREMIO NOBEL DE ECONOMÍA

Por Eduardo Sadot
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Yucatán sienta precedente nacional
al penalizar la porno-venganza

Yucatán se convirtió en la primera 
entidad en tipificar como 
delito porno-venganza, por lo 

que a partir del primero de agosto 
del presente año, quien divulgue o 
amenace difundir imágenes eróticas, 
sexuales o pornográficas obtenidas 
con o sin el consentimiento de otra 
persona será castigado con cárcel.
 
En sesión plenaria, diputados 
integrantes de las cinco fuerzas 
políticas de la LXI Legislatura 
aprobaron por unanimidad las 
modificaciones al Código Penal local, 
lo que ubica a nuestra entidad como 
referente nacional al legislar sobre el 
tema.
 
“Se tendrá un plazo considerable 
para difundir el tema, porque hay que 
aclarar que no se está sancionando 
la conducta de tomarse fotos entre 
parejas, que se conoce como sexting; se está penalizando 
que sin permiso de una de las partes, esas imágenes, videos 
o sonidos, sean compartidos, incluida la amenaza de ejecutar 
esta mala práctica”, informó la presidenta de la Junta de 
Gobierno del Congreso, Celia Rivas Rodríguez (PRI).
 
Las sanciones para quien cometa este delito serán de uno 
a cinco años de prisión a quien revele, publique, difunda o 
exhiba contenido erótico, sexual o pornográfico obtenido 
con el consentimiento de otra persona, a través de mensajes 
telefónicos, publicaciones en redes sociales, correo 
electrónico o cualquier otro medio.
 
Además, se penalizará desde seis meses a cuatro años de 
prisión a quien coaccione, hostigue o exija a otra persona, 
con la amenaza de revelar, publicar, difundir o exhibir sin su 
consentimiento contenido erótico que previamente le haya 
sido proporcionado y en caso de ser menores de edad los 
afectados, la pena aumentará hasta en una mitad.
 
En la histórica sesión ordinaria, estuvo presente Ana 
Baquedano Celorio, activista de la defensa de las víctimas de 
este delito y testigo vivo de las consecuencias del sexting y 
la porno-venganza, acompañada de jóvenes voluntarios del 
programa Escudo Yucatán, quienes pusieron el toque emotivo 
a la plenaria, al conocer la aprobación unánime.
 
Los diputados presentes coincidieron en el trabajo conjunto 
de todas las fuerzas políticas para enriquecer la iniciativa 
enviada en principio por el Ejecutivo, por lo que coincidieron 
en que se sienta precedente en todo el país, donde no existe 
una ley sobre el tema.
 
Sobre este último punto, Moisés Rodríguez Briceño (PAN) 

indicó que a propuesta de su fracción parlamentaria después 
de las voces de los expertos y representantes de la sociedad, 
se impulsaron varios cambios para que “estas reformas 
eviten el daño moral, psicológico y hasta físico que se puede 
ocasionar en las víctimas, como una acción a favor de la salud 
pública y la sana convivencia”.

En su turno, Cindy Santos Ramayo (Nueva Alianza) señaló 
que este dictamen será un parteaguas en México, gracias al 
trabajo conjunto y voluntario que permitirá a las víctimas el 
acceso a la justicia y marca un mensaje claro a los agresores: 
“cualquier persona en este Estado que amenace, coaccione, 
extorsione o vulnere la intimidad de otro, la conozca o no, no 
será justificado y tendrá una pena”.
 
En el mismo sentido, Raúl Paz Alonzo (PAN) recalcó que la LXI 
Legislatura tenía la obligación jurídica pero también la moral 
para legislar este tema trascendental, que hace historia en 
Yucatán y será copiado por otras entidades del país y “nos 
debemos sentir orgullosos por romper hoy esos paradigmas, 
se acabó la porno-venganza en Yucatán”.
 
Asimismo, Manuel Díaz Suárez (PAN) celebró que con esta 
acción la LXI Legislatura no solo se caracteriza por ser 
productiva, sino que colocará a Yucatán a la vanguardia en 
materia legislativa; “somos una tierra de valores, enfocados 
a la integridad humana, esta reforma refuerza la seguridad, 
integridad y los valores de los yucatecos”.
 
Por último, Daniel Granja Peniche (PRI) reconoció que son este 
tipo de sesiones las que marcan el futuro del desarrollo y la 
convivencia armónica de nuestra sociedad, “porque en una 
sociedad mundial en constante comunicación, es importante 
que en Yucatán ponga el primer ejemplo”.

Especial / La Revista 

Congreso   
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El gobernador Alejandro 
Moreno Cárdenas encabezó el 
lanzamiento del programa de 

becas Linde Scholars 2018, para 
seleccionar a la segunda generación 
de jóvenes campechanos con alto 
desempeño académico que cursará 
estudios profesionales ligados 
principalmente a la Ingeniería 
en la prestigiada Universidad de 
Monterrey (UDEM).

En esta edición, de un total de 
100 jóvenes bachilleres serán 
seleccionados los 10 más sobresalientes, quienes se 
sumarán a la primera generación de 40 campechanos 
becados al 100 por ciento desde el año pasado.

Durante el evento, el mandatario exhortó a los alumnos 
de preparatoria de diversas instituciones académicas 
como Cecytec, Cobacam, Conalep, Instituto Campechano 
y Unacar, que acudieron al Centro de Convenciones y 
Exposiciones “Campeche XXI” a presentar su examen 
de admisión, a aprovechar las oportunidades que se les 
brinda para que tengan una mejor preparación y hagan 
frente a un mundo global y competitivo.

Reconoció el compromiso social 
que Linde Group, propietaria de la 
planta de nitrógeno de la Península 
de Atasta, ha demostrado con 
Campeche y el respaldo que la 
UDEM ha otorgado al proyecto 
académico.

El titular del Ejecutivo añadió que 
desde el primer día de su gobierno le 
ha invertido con todo a la educación, 
pues ha entregado mayor 
equipamiento, infraestructura 
y apoyos académicos para los 

jóvenes, al tiempo que consideró que es necesario que a 
estos esfuerzos se sumen la sociedad y las instituciones 
para incrementar las ofertas de oportunidades para la 
juventud mexicana.

“Ustedes tienen esta gran oportunidad, deben aprovecharla 
y demostrar que con voluntad inquebrantable, firmeza, 
constancia y perseverancia se pueden alcanzar las metas 
trazadas”, sostuvo.

Previamente, el director de Finanzas de Linde Group 
México, Juan Alberto Palacios González, comentó que la 
empresa seguirá respaldando el proyecto educativo 

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación 
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El gobernador de Campeche, Alejandro Moreno Cárdenas reconoció el compromiso social 
de Linde Group, propietaria de la planta de nitrógeno de la Península de Atasta.
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los alumnos de preparatoria 

de diversas instituciones 
académicas a presentar 

su examen de admisión y 
aprovechar las oportunidades 

que se les brindan.
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Linde Scholars es 
un programa que 
otorga becas del 
100 por ciento para 
estudiar una carrera 
disponible dentro del 
programa académico 
de la Universidad de 
Monterrey.

no únicamente como parte de la 
responsabilidad social que la empresa 
tiene con las comunidades donde 
opera, sino porque Moreno Cárdenas 
ha apoyado las acciones que le 
aseguran a los jóvenes campechanos 
formación académica de calidad. 

Por su parte, la vicerrectora de 
Formación Integral de la UDEM, 
Isabella Navarro Grueter, detalló 
que Linde Scholars es un programa 
que otorga becas del 100 por ciento 
para estudiar una carrera disponible 
dentro del programa académico de 
la Universidad de Monterrey, la cual 
incluye alojamiento en las residencias, 
la oportunidad de aprender otros 
idiomas y de vivir por un semestre una 
experiencia internacional. 

Antes, el secretario de Educación, 
Ricardo Medina Farfán, dijo que con 
estas becas los jóvenes tendrán una 
mejor perspectiva de su futuro y la 
oportunidad de estudiar una carrera 
orientada al campo de la Ingeniería en 
una de las mejores universidades de 
México.  

Durante el evento, Ivar Cach Junco, 
becario desde el año pasado de la 
carrera de Ingeniería en Innovación 
Sustentable y Energía, agradeció la 
oportunidad que Linde Scholars brinda 
a los jóvenes campechanos para 
poder estudiar en una universidad de 
prestigio como la UDEM, pues además 
de motivarlos a seguir conservando sus 
excelentes promedios, les garantiza 
una preparación integral a fin de 
contribuir al desarrollo del país y de sus 
lugares de origen.

Al resaltar que este apoyo refleja el 
enorme compromiso social que tiene el 
Gobierno de Campeche con la educación, 
agradeció a Moreno Cárdenas por las 
herramientas e infraestructura escolar 
que les ha brindado a los educandos en 
lo que va su administración.

La beca Linde Scholars incluye: Pago del 
100 por ciento de la colegiatura, igual 
porcentaje en el costo del alojamiento 
en las residencias de la UDEM, seguro 
de gastos médicos mayores y seguro 
de cobertura patrimonial, cuota fija de 
traslado y de apoyo para alimentación, 
apoyo para libros y materiales 
académicos, y cursos de inglés desde el 
primer semestre y de alemán desde el 
cuarto semestre, entre otros beneficios.

Además, cubre los siguientes 
programas académicos de Ingeniería: 
Biomédica, Civil, en Gestión Empresarial, 
en Innovación Sustentable y Energía, en 
Mecatrónica, Industrial y de Sistemas, 
Mecánico Administrador, y las 
licenciaturas en Dirección Estratégica 
del Capital Humano y en Psicología del 
Trabajo y las Organizaciones. 

Estuvieron presentes, la titular del Poder 
Legislativo, Laura Baqueiro Ramos; el 
alcalde Edgar Hernández Hernández; el 
delegado de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), Rafael Alcalá Ortiz; el 
diputado José Guadalupe Guzmán Chi, 
y la directora de Responsabilidad Social 
de Linde Group México, Lorena de Lima.
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En muchas ocasiones 
me tocó estar, trabajar, 
hablar con Héctor 

González Antonio. Siempre me 
pareció un profesional serio, 
responsable, un tipo realmente 
agradable, simpático, 
sencillo que, además, tenía el 
enorme mérito de informar 
sin estridencias desde una 
plaza tan compleja como 
Tamaulipas, donde la violencia 
es cosa de todos los días 
y el amarillismo podría ser 
la norma. Durante los doce 
años en que estuve en Imagen 
Radio, prácticamente todas 
las tardes compartimos su 
información. No estaba exento 
de amenazas, pero sabía, en 
general, cómo sortearlas, 
sobre todo en los años de los 
mayores enfrentamientos 
entre el Cártel del Golfo 
y Los Zetas. Siempre dio 
la cara, informó, mantuvo 
muy buenas relaciones con 
fuentes gubernamentales, 
empresariales, sociales. Y 
estaba muy bien enterado de lo 
que sucedía en ese submundo en el que desgraciadamente 
Tamaulipas suele vivir.

Lamento enormemente su asesinato y me resulta 
incomprensible, como decía Pascal Beltrán del Río, la saña 
con el que fue cometido. Deberán ser las autoridades las 
que den una puntual explicación y esclarecimiento de los 
hechos, porque lo que no puede ocurrir es que la impunidad 
siga siendo la norma en este tipo de crímenes. En los 
últimos 18 años ha habido 136 periodistas asesinados. Es 
verdad que no todos lo fueron por cumplir fielmente con 
nuestra profesión, pero eso no puede ocultar el hecho de 
que informar, sobre todo, en algunos estados del país, 
como Tamaulipas, es una de las actividades más peligrosas 
del México de hoy.

También es una realidad que los asesinatos de periodistas 
han ido alcanzando a compañeros que, sin duda, fueron 
víctimas por su actividad y relevancia. Son muchos 
más, pero nadie puede dudar que Miroslava Breach en 
Chihuahua, Javier Valdez en Sinaloa, Juan Carlos Huerta 
en Tabasco y Héctor González Antonio en Tamaulipas eran 
profesionales muy destacados con espacios importantes 

en sus estados, pero también 
en la prensa nacional, en radio 
y televisión. Ya no estamos 
hablando de quienes en 
ocasiones escribían un blog o 
tomaban alguna foto. Estamos 
hablando de algunos de los 
periodistas más destacados 
en cada uno de sus estados.

Y de la mano con ello lastima, 
duele y enoja el silencio 
y la impunidad. Es verdad 
que a veces, en ocasiones 
como en el caso de Valdez y 
aparentemente de Miroslava, 
son detenidos los asesinos 
materiales, pero nunca los 
intelectuales, nunca hay 
una explicación verosímil 
del porqué se cometieron 
esos crímenes. Tampoco 
veo a los partidos, los 
gobernadores, los candidatos 
demasiado preocupados ni 
por estos asesinatos ni por la 
inseguridad que está asolando 
al país. Y que cobra la vida de 
periodistas, pero también 
de médicos, ingenieros, 

trabajadores, estudiantes, de hombres, mujeres y niños.

Cuando se escucha a los candidatos decir que atacarán 
las causas reales de la inseguridad con empleos, becas, 
eliminación de la pobreza y de la corrupción, uno no 
puede menos que preguntar si, independientemente de 
eso, tienen alguna propuesta concreta para recuperar la 
seguridad cotidiana, la de hoy, la que va más allá de las 
promesas para un futuro lejano. Está muy bien hablar de 
que se quiere recuperar la paz, pero si no hay claridad sobre 
que lo que vivimos es un ataque cotidiano de los grupos 
criminales contra la ciudadanía, jamás resolveremos 
el problema, simplemente lo estamos profundizando y 
dándole carta blanca a la impunidad.

En la lucha proselitista se termina justificando todo, 
hasta la candidatura de criminales, con tal de ganar una 
elección. No es verdad que los políticos corruptos, como 
se ha dicho, son peores que cualquiera de estos asesinos, 
secuestradores, extorsionadores. Seamos serios.

Que la muerte de Héctor González Antonio y la de tantos 
miles más, no sea en vano.

HÉCTOR GONZÁLEZ, 
MORIR EN TAMAULIPAS 

Por Jorge Fernández Menéndez 

Razones 
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El Eneagrama y 
la toma de decisiones

Alguna vez has tomado alguna 
decisión de la que te has 
arrepentido después?

Si tu respuesta es no, puede suceder 
una de dos cosas...que seas un 
mentiroso o tengas amnesia. 

Pero no te apures, la idea de este 
artículo es ayudarte a que tomes 
mejores decisiones a partir de hoy 
usando el Eneagrama 

Lo primero que tienes que saber es 
que todos tenemos tres tipos de 
inteligencia: 

inteligencia del cuerpo o visceral es 
la que se encarga de la supervivencia 
y el funcionamiento del cuerpo. 
Esta inteligencia se basa en las 
percepciones que recibimos a través 
de la piel, el cuerpo y el llamado 
cerebro del estómago. También se 
conoce como cerebro reptiliano. 
Su energía se percibe en forma de 
sensaciones. Cuando entras a algún 
lugar y dices me late, o conoces a una 
persona y te cae bien sin más análisis 
que las sensaciones de tu cuerpo, 
estas tomando una decisión visceral. 
Las personalidades viscerales son 
8,9 y 1. 

Inteligencia Emocional: Es la que 
corresponde a lo que llamamos 
cerebro límbico. En esta parte del 
cerebro se manejan los vínculos,  las 
emociones, etc. Es la que usamos 
para relacionarnos con los demás. 
Y nos da la capacidad de sentir 
empatía, acercarnos o alejarnos 

de las personas. En realidad lo que 
sucede es que basan sus decisiones 
en las percepciones emocionales que 
reciben. Las personalidades que usan 
este centro como primario son 2,3 y 4. 

Inteligencia Mental: Es la parte 
racional del cerebro y la que maneja 
la lógica, las matemáticas, el 
pensamiento, secuencias,  etc. Se dice 
que es el cerebro neocortex, aunque 
éste tampoco es un término del 
todo adecuado porque el neocortex  
interviene en todas las funciones, 
pero si podemos decir que esta 
habilidad de analizar es la que nos 
distingue de los demás animales, a 
pesar de que ninguna de las tres está 
localizada en una área específica del 
cerebro. Lo que si es cierto, es que 
las personalidades 5,6 y7, basan sus 
decisiones en la información percibida 
a través de los sentidos tradicionales, 
y suelen pensar demasiado y tienen 
trabajo para tomar decisiones y 
actuar. 

¿ Que tienen que ver las 
inteligencias 

con la toma de decisiones?

 Esta es la parte más interesante…. 

Quiero que pienses en una mala decisión 
que hayas tomado en tu vida. Analiza 
que fue lo que sucedió…. La tomaste 
con alguno de tus tres inteligencias y 
seguramente alguna de las otras dos 
inteligencias detono su alarma, pero no 
le hiciste caso. 

Pongamos un ejemplo…. En alguna 
ocasión mi suegro me presentó a un 
exalumno suyo. A mí me dio mucha 
desconfianza y me cayó mal, pero como 
era el alumno querido de mi suegro y 
además de toda la familia, no dije nada. 

Este alumno le rentó una oficina a mi 
suegro y tiempo después resulto ser 
un timador, que no pagó y además se 
llevó hasta las ventanas cuando se fue. 
Sé que nada de lo que hubiera dicho 
en ese primer momento hubiera 

DESARROLLO
HUMANO Y EMPRESARIAL

Por Adelaida Harrison *
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• Filtro mental… analiza la 
situación y qué te dice tu cabeza.

• Filtro emocional... cómo te 
sientes con respecto a esa decisión. 
A veces este centro te manda 
mensajes en forma de corazonada.

• Filtro visceral…... es el más 
importante… pues el cuerpo no 
miente ni se equivoca. Es la latida…
este centro evalúa las energías a 
través de los poros de la piel, es 
capaz de leer  la energía de otras 
personas.

Pero ten cuidado porque el centro de inteligencia que más 
usas, es el que te va a jugar las peores pasadas. Veamos cómo 
actúa cada uno.

Supongamos que quieres comprar una casa… vas a la casa. 
Y usas tu centro mental para analizar las ventajas de la 
ubicación, precio, distancia del trabajo, etc. O sea, tu cabeza 
te dice sí. Entras a la casa y tu cuerpo te dice que si le gusta 
la energía del lugar… pero empiezas a sentirte triste, o te 
enojas sin saber por qué. Ahí es donde tienes que saber que el 
marcador es 2-1. Normalmente lo que hacemos es ignorar los 
mensajes de ese tercer centro o bien, justificar con la mente 
los motivos y razones para comprar la casa, y eso es lo que 
nos orilla a tomar las malas decisiones. 

Si uno de tus centro te dice que no, deja pasar un tiempo y 
pregúntate por qué éstas sintiendo aquello. En vez de lanzarte 
a convencer al centro que dijo que no. Usa la información 
que tus centros de inteligencia te dan a tu favor y que tus 
decisiones sean siempre a tu favor.

Ten cuidado de dejar de lado el “DEBER” cuando tengas 
que tomar decisiones. Piensa si quieres realmente 
hacerlo, y no te autoimpongas obligaciones extras, 
porque después cobrarás la factura. 

Para tomar mejores decisiones, pregunta a tu centro 
mental, por qué tus emociones te pueden desviar de 
tus objetivos.

Definitivamente tienes que usar más tu centro 
emocional, y menos la cabeza si quieres tomar 
mejores decisiones.

Toma decisiones desde el cuerpo, moviéndote en vez 
de tomarlas desde tu sensación de víctima. Porque lo 
que tomarás será venganza.

Contacta más tu cuerpo y las sensaciones corporales 
te darán una guía maravillosa al tomar decisiones. 
No uses tanto el centro mental.

Confía en la primera opción que elegiste, y deja 
de preguntar a todos qué hacer… porque al final 
harás lo que tu habías pensado. Confía en tu centro 
mental, y date cuenta que pidiendo opiniones, lo que 
realmente estás haciendo, es validar tu decisión 
original. 

Deja de pensar que estás en una juguetería, las 
decisiones no se toman de acuerdo a qué tanto dolor 
o placer voy a tener, sino en el beneficio que recibirás 
a largo plazo por ellas, aunque de momento sean 
incómodas. 

Definitivamente eres de decisiones viscerales y no 
tengo que recordarte cuántas veces has dicho o 
hecho cosas que hubieras preferido no decir. Así 
que frena a tu reptil interior, y usa más tu corazón 

antes de tomar alguna decisión, piensa cómo va a sentirse la 
otra persona antes de hacer un berrinche o decir cosas que 
no deseas realmente. Si no te gusta pedir perdón, deja de 
lastimar. 

No puedes ser monedita de oro, y con quien quedas mal 
tomando decisiones con ese enfoque, es contigo. Das 
gusto a todos menos a ti, y a la larga tiene un precio 

enorme, porque le cobras la factura a otros de manera pasivo-
agresiva, cuando la responsabilidad es únicamente tuya. 

cambiado las cosas. Simplemente hubieran dicho que soy 
una amargada. Pero esa experiencia me sirvió para saber que 
tenemos una alarma interna que nos alerta del peligro pero 
no le hacemos caso. 

Ahora quiero que pienses en una buena decisión que hayas 
tomado, o un buen negocio que hiciste. Seguramente nunca 

dudaste de nada. Incluso, pasa que otros nos dicen que no lo 
hagamos, pero algo dentro de nosotros sabe que es la decisión 
correcta, a pesar de que parece ser de inicio una locura. 

¿Bueno, pensarás como le hago para tomar buenas decisiones? 
Pasa por tres filtros cualquier decisión importante que tengas 
que tomar. 
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Andrea Vargas y Adelaida Harrison, Enneagram Coaching Center 
México. Página: www.eneagramaconocete.com  Tel: 55-5509-4522
Facebook: Eneagrama Conócete
Twitter: @ConoceteMVS
Radio : Eneagrama Conócte Sábados 12 del dia por MVS Radio, 102.5
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A partir de la adopción del 
neoliberalismo como cosmovisión 
oficial del poder y la riqueza 

en México, hace 32 años, comenzó 
a extenderse la concepción de que 
el objetivo social de una economía 
debía de ser la obtención de las 
máximas ganancias. Al acumularse 
éstas en una élite, el mercado crecería 
y, ulteriormente, sus beneficios 
materiales irían alcanzando a los 
demás estamentos de la sociedad, al 
generar empleo para el conjunto de la 
población. 

Estas nociones se volvieron el discurso 
dominante en medios de comunicación, 
gobierno, escuelas y universidades, y en 
la mayoría de los partidos políticos. Bajo 
esta lógica, la sociedad debe ordenarse 
en torno a los intereses de quienes 
tienen el capital para crear empresas 
pues, en caso contrario, se corre el 
riesgo de que se lleven su benefactor 
dinero a otra parte.

En esta visión, los empresarios son 
una suerte de filántropos, que van 
obsequiando generosamente empleos, 
a cambio de insignificante trabajo. Por 
tanto, sus mínimas exigencias deben 
de ser atendidas, y se debe evitar 
molestarlos con impuestos o reglas, 
no importa si se trata de mejorar las 
condiciones laborales o de proteger el 
medio ambiente. 

Los beneficios de su magnanimidad son 
tales que es de concedérseles cualquier 
capricho. Paralelamente, la propia élite 
comenzó a generar la autoimagen de 
filántropos, en los que el insaciable 

apetito de dinero no es más que un 
instrumento para sus nobles fines. De 
esta forma, lo menos que puede esperar 
es respeto, admiración y devoción 
de aquellos a los que se rescata del 
desempleo.

Estas ideas propician distintas 
acciones disparatadas en el espacio 
público. Tal es el caso de los recientes 
llamados de algunos de los dieciséis mil 
millonarios mexicanos a no votar por 
López Obrador. La convicción básica es 
que en cada empleado hay, si no una 
gratitud profunda hacia sus patrones y 
benefactores, al menos un sano temor 
a que si el Estado los contraría cerrarán 
sus empresas y perderán su trabajo. 
Esperan en consecuencia amplios 
efectos en sus llamados. Olvidan, sin 
embargo, algunos hechos que sus 
creencias les impiden ver.

La brutal distancia entre la opulencia 
de los propietarios y la precariedad y 
zozobra económica, cuando no maltrato 
laboral y personal sistemático, de sus 
empleados, genera resentimientos 
callados pero muy duros. El llamado 
de estos días sin duda ha indicado a 
muchos de estos asalariados dónde 
están los temores y dolores de sus 
patrones y, por tanto, como votar para 
desquitarse de años de agravios. El 
efecto será, y pronto lo señalarán las 
encuestas, exactamente el contrario del 
esperado, aumentando la intención de 
voto por el tabasqueño.

Perder el contacto con la realidad 
genera decisiones erradas, tanto más 
graves cuanto más poder se tiene.

CUANDO EL ESPEJO MIENTE 
Por Uuc-kib Espadas Ancona

Opinión   


